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Proponen su creación para 
incrementar la 
generación a través de 
fuentes limpias.
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Desde Energía Argentina 
estiman que “estará apto” a 
mitad de 2023. El juez 
Rafecas archivó la causa 
que se abrió tras la salida de 
Kulfas.

El gasoducto tiene
fecha
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por la falta de 
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y las operaciones logísticas. 
También se registran 
sobreprecios. El gobierno 
aumentó el corte de 
biocombustible. 
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poderosa
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Allen pone en 
valor sus parques
La localidad apunta a 
posicionarse en la industria 
oil & gas. La zona tiene gran 
potencial para el 
asentamiento de grandes 
empresas petroleras.

JCB Axion lanzó en Neuquén la retropala más pequeña de la familia 
JCB: la 1CX. Es un 2 en 1 que agrupa una cargadora con una 
excavadora en un mismo equipo.  
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Enarsa estimó una fecha para el gasoducto

02 PANORAMA

El titular de Energía Argentina (Enarsa) -
ahora ex Ieasa-, Agustín Gerez, aseguró 
que el gasoducto Néstor Kirchner "estará 
apto para funcionar el 20 de junio de 
2023".

El funcionario estimó además que, con su 
puesta en marcha, se producirá un 
ahorro en importaciones de "entre 
US$1.300 millones y US$1.500 millones, 
dependiendo de los valores de gas 
natural licuado (GNL) del año próximo".

Además, detalló que para mediados de 
agosto debería estar adjudicado el pliego 
de la construcción del gasoducto, en 
consonancia con el cronograma de 
entrega de caños, informó Gerez en una 
entrevista brindada al diario La Nación, 

Respecto al financiamiento necesario 
para construir la tubería, indicó: "Ya está 
todo el  dinero. Tenemos $140.000 
millones. Parte de los fondos vienen del 
25% de lo recaudado por el Aporte 
Solidario, y el resto son partidas presu-
puestarias de la Secretaría de Energía, que 
fueron dirigidas o pasadas a Enarsa".

En ese sentido, Gerez afirmó que "si bien 
hubo algunas demoras, que son menores, 
el cronograma sigue vigente y se debería 
estar sustituyendo importaciones a partir 
del 20 de junio de 2023. Para esa fecha, ya 
estaría en condiciones técnicas y operati-
vas para hacer el transporte de gas".

La construcción del gasoducto Néstor 
Kirchner - que permitirá incrementar la 
capacidad de transporte de gas desde la 
formación de Vaca Muerta hacia distintas 
localidades del centro del país- fue 
anunciada a fines de abril por el presiden-
te Alberto Fernández.

La obra permitirá en su primera etapa 
incrementar la capacidad de transporte en 
24 millones de metros cúbicos (m3) de gas 
por día para reemplazar la importación de 
combustibles y fortalecer el abastecimien-
to de usuarios y usinas de generación 
e l é c t r i ca  q u e  a ba s te ce n  e l  Á rea 
Metropolitana Buenos Aires.

Una vez que el gasoducto entre en 
funcionamiento, Argentina ahorrará, de 
acuerdo a las estimaciones de Gerez, entre 
"US$1300 millones y US$1500 millones, 
dependiendo de los valores de gas natural 
licuado (GNL) del año próximo" en la 
importación del combustible.

Su presidente, Agustín Gerez, 
afirmó que “estará apto para 

funcionar el 20 de junio de 2023”.

En otro tramo de la entrevista, el titular de 
Enarsa reveló que la empresa ya lleva 
contratados este año 41 buques de GNL, 
divididos entre 27 a Escobar, que tiene 
una capacidad de regasificación mayor y 
14 a Bahía Blanca, con un costo total de 
US$2.925 millones.

"Las primeras licitaciones se cerraron con 
precios de US$42 el millón de BTU 
(medida inglesa que se utiliza en el 
sector) y en la última conseguimos a 
US$24 en promedio. El costo total hasta 
ahora es de US$2925 millones.", sentenció 
Gerez.

ENERGÍA PATAGONIAJUN 202203 PANORAMA

La producción de petróleo durante abril 
aumentó 12,6% interanual y la de gas 
natural 11,1% en el mismo período. El 
impulso se produce por el alza de los no 
convencionales de Vaca Muerta, que 
crece en participación del total nacional 
de acuerdo al informe mensual del 
Instituto Argentino de la Energía (IAE).

El reporte precisó que la producción de 
petróleo convencional se redujo 4,9% 
interanual mientras que el no convencio-
nal -que representa el 35% del total- se 
incrementó 53,7% en la comparación de 
mayo impulsada por el shale.

La producción anual de petróleo crece 
únicamente en la cuenca Neuquina, 
mientras que en el resto de las cuencas 
disminuye la producción en todas sus 
mediciones.

La cuenca Golfo San Jorge (la segunda 
productora en importancia), redujo la 
producción 2% respecto a igual mes del 
año anterior; en la cuenca Austral la 
producción se redujo 31,2%, mientras 
que en la cuenca Cuyana fue 4,9% menor 
y la del Noroeste bajó 8%.

El shale oil es el único subtipo de petróleo 

que aumenta en términos anuales debido 
a que el tight oil presenta una considera-
ble disminución. En este sentido, en los 
últimos doce meses se observa una caída 
del 2,3% en la producción conjunta de 
convencional y Tight que representan el 
65% del total de la producción nacional.

Analizando por operadoras, se observa 
que YPF (47% de la producción total de 
petróleo) aumentó la producción 21% en 
abril respecto al mes anterior mientras 
que fue 14,9% superior respecto de igual 
mes del año anterior.

La petrolera estatal explica el 52% del 
crecimiento en la producción anual de 
petróleo, mientras que Pan American 
Energy, con una participación del 19% en 
el total, aumentó 0.9% respecto del mes 
anterior y 6.7% en la comparación 
interanual.

También en abril, la producción de gas 
aumentó 11,1% frente al mismo mes de 
2021, y dentro de ese total la de gas 
convencional -que representa el 48,9% 
del total- se redujo 10,9% interanual, 
mientras que la no convencional creció 
42,3%.

Las cuencas neuquina, del Golfo de San 
Jorge y la Cuyana presentaron un 
incremento interanual del 23,4%, 1,8% y 
5,1% interanual, respectivamente.

En tanto, en las cuencas Austral y Nor-
oeste la producción disminuyó 10,1% y 
9,9%, respectivamente.

Desagregando por principales operado-

res, YPF, que produce el 29% del gas en 
Argentina, aumentó la producción en 
abril 22,4% respecto igual mes del año 
anterior, y 17,8% en el último año.

VACA MUERTA

La producción continúa en alza 
En el caso del petróleo creció 

12,6% en abril y la de gas 11,1%.

Rafecas archivó la causa

El juez federal Daniel Rafecas archivó la 
causa abierta tras denuncias presentadas 
por supuestas irregularidades en la 
licitación del Gasoducto Néstor Kirchner. 

El magistrado consideró que no se consta-
tó ningún delito y que el proceso licitatorio 
se viene ejecutando conforme a las 
normas.

El magistrado tomó la decisión luego de 
escuchar testimonios de expertos en 
extracción y transporte de gas y del 
exministro de Desarrollo Productivo, 
Matías Kulfas, que dejó la cartera en medio 
de la furiosa interna de su espacio político.

Tras dejar su cargo, Kulfas había denuncia-
do supuestos hechos de corrupción 
alrededor de la licitación del gasoducto.

Rafecas aseguró en su fallo que todos los 
señalamientos han sido descartados por 
no ser ciertos, y concluyó que “la justicia 
federal no está llamada a entorpecer o 
interferir en políticas estratégicas, a partir 
de denuncias apresuradas que, a poco de 
andar, se muestran inconducentes para 
sostener un caso penal”, añadieron los 
portavoces.

Las denuncias formuladas por abogados 
particulares y algunos dirigentes políticos 
indicaban un supuesto direccionamiento 
de la licitación del Gasoducto Néstor 
Kirchner en favor de la empresa Techint y 
en detrimento de compañías nacionales.

El juez concluyó que "sólo queda disponer 
el archivo de estas actuaciones, sin dejar 
de mencionar, que este Tribunal ha 
actuado con la máxima premura en pos de 
desentrañar los sucesos y arribar a una 
conclusión", según explica el fallo.

"Como representante del Poder Judicial de 
la Nación en esta causa, tuve plena 
conciencia, desde el primer momento, de 
la enorme trascendencia del asunto, de la 
importancia estratégica que este gasoduc-
to tiene desde el punto de vista energético 
y para la economía nacional (debido a la 
sustitución de importaciones de gas)", 
remarcó.

Rafecas le tomó testimonio a Kulfas, y al 
exdirector de la Unidad Ejecutora del 
gasoducto, Antonio Pronsato, y realizó dos 
audiencias testimoniales grupales: una 
con expertos en extracción de gas y otra 
con especialistas en transporte de esa 
sustancia.

Los testimonios que terminaron de definir 
la suerte del expediente fueron los de los 
representantes de las empresas transpor-
tadoras de gas TGS y TGN, la facultad de 
ingeniería y el Enargas.

Todos coincidieron en que las especifica-
ciones técnicas de cañerías de la licitación 
cuestionada son correctos, adecuados, y 
los más eficientes en términos de cos-
to/beneficio, según indicaron fuentes del 
caso.

GASODUCTO

El juez consideró que no hubo delito y que el proceso licitatorio se 
viene realizando conforme a las normas.

Tenaris contratará 300 trabajadores 

La planta de TenarisSIAT, en la localidad 
bonaerense de Valentín Alsina, ahora 
funcionará a tres turnos e incorporará a 
300 trabajadores, impulsada por la obra 
del gasoducto Néstor Kirchner.

"Luego de tres años de muy baja actividad 
con una dotación de 100 personas, 
TenarisSIAT Valentín Alsina deberá 
contratar más de 300 nuevos colaborado-
res para hacer frente a este desafío 
industrial, ya que la planta comenzará a 
trabajar a tres turnos", informó Tenaris a 
través de un comunicado.

La empresa pública Energía Argentina y la 
compañía Siat S.A. firmaron el contrato 
para la provisión de 656 kilómetros de 
cañerías para la construcción del gasoduc-
to y sus obras complementarias, un paso 
fundamental para la obra de infraestructu-
ra que permitirá incrementar la evacua-
ción de gas natural de la formación 
neuquina de Vaca Muerta.

A partir de esta firma "se pondrá en 
funcionamiento la planta de TenarisSIAT 

en Valentín Alsina para la provisión de 
tubos con costura para el GPNK, tras casi 
tres años de muy baja actividad, generan-
do inversiones, empleo e impacto en la 
cadena de valor", indicó la empresa.

Tenaris es el productor líder a nivel 
mundial de tubos de acero sin y con 
costura para la industria energética 
mundial, proyectos de transición energéti-
ca y otras aplicaciones industriales.

En la planta de Valentín Alsina se fabrican 
tubos con costura para proyectos que 
requieren altos niveles de calidad y 
confiabilidad, según informó la empresa.

A la producción de los tubos con costura 
para la construcción del gasoducto que 
unirá la localidad neuquina de Tratayén 
con la ciudad bonaerense de Salliqueló, se 
sumará "un plan de inversiones que 
Tenaris viene implementando para 
reforzar la capacidad productiva generan-
do impacto, no sólo en la zona, sino 
también en toda la cadena de valor".

PROVISIÓN DE TUBOS

El gasoducto agilizará el funcionamiento de la planta de TenarisSIAT, 
que ahora trabajará a tres turnos y contratará con nuevos empleados.
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Enarsa estimó una fecha para el gasoducto

02 PANORAMA

El titular de Energía Argentina (Enarsa) -
ahora ex Ieasa-, Agustín Gerez, aseguró 
que el gasoducto Néstor Kirchner "estará 
apto para funcionar el 20 de junio de 
2023".

El funcionario estimó además que, con su 
puesta en marcha, se producirá un 
ahorro en importaciones de "entre 
US$1.300 millones y US$1.500 millones, 
dependiendo de los valores de gas 
natural licuado (GNL) del año próximo".

Además, detalló que para mediados de 
agosto debería estar adjudicado el pliego 
de la construcción del gasoducto, en 
consonancia con el cronograma de 
entrega de caños, informó Gerez en una 
entrevista brindada al diario La Nación, 

Respecto al financiamiento necesario 
para construir la tubería, indicó: "Ya está 
todo el  dinero. Tenemos $140.000 
millones. Parte de los fondos vienen del 
25% de lo recaudado por el Aporte 
Solidario, y el resto son partidas presu-
puestarias de la Secretaría de Energía, que 
fueron dirigidas o pasadas a Enarsa".

En ese sentido, Gerez afirmó que "si bien 
hubo algunas demoras, que son menores, 
el cronograma sigue vigente y se debería 
estar sustituyendo importaciones a partir 
del 20 de junio de 2023. Para esa fecha, ya 
estaría en condiciones técnicas y operati-
vas para hacer el transporte de gas".

La construcción del gasoducto Néstor 
Kirchner - que permitirá incrementar la 
capacidad de transporte de gas desde la 
formación de Vaca Muerta hacia distintas 
localidades del centro del país- fue 
anunciada a fines de abril por el presiden-
te Alberto Fernández.

La obra permitirá en su primera etapa 
incrementar la capacidad de transporte en 
24 millones de metros cúbicos (m3) de gas 
por día para reemplazar la importación de 
combustibles y fortalecer el abastecimien-
to de usuarios y usinas de generación 
e l é c t r i ca  q u e  a ba s te ce n  e l  Á rea 
Metropolitana Buenos Aires.

Una vez que el gasoducto entre en 
funcionamiento, Argentina ahorrará, de 
acuerdo a las estimaciones de Gerez, entre 
"US$1300 millones y US$1500 millones, 
dependiendo de los valores de gas natural 
licuado (GNL) del año próximo" en la 
importación del combustible.

Su presidente, Agustín Gerez, 
afirmó que “estará apto para 

funcionar el 20 de junio de 2023”.

En otro tramo de la entrevista, el titular de 
Enarsa reveló que la empresa ya lleva 
contratados este año 41 buques de GNL, 
divididos entre 27 a Escobar, que tiene 
una capacidad de regasificación mayor y 
14 a Bahía Blanca, con un costo total de 
US$2.925 millones.

"Las primeras licitaciones se cerraron con 
precios de US$42 el millón de BTU 
(medida inglesa que se utiliza en el 
sector) y en la última conseguimos a 
US$24 en promedio. El costo total hasta 
ahora es de US$2925 millones.", sentenció 
Gerez.

ENERGÍA PATAGONIAJUN 202203 PANORAMA

La producción de petróleo durante abril 
aumentó 12,6% interanual y la de gas 
natural 11,1% en el mismo período. El 
impulso se produce por el alza de los no 
convencionales de Vaca Muerta, que 
crece en participación del total nacional 
de acuerdo al informe mensual del 
Instituto Argentino de la Energía (IAE).

El reporte precisó que la producción de 
petróleo convencional se redujo 4,9% 
interanual mientras que el no convencio-
nal -que representa el 35% del total- se 
incrementó 53,7% en la comparación de 
mayo impulsada por el shale.

La producción anual de petróleo crece 
únicamente en la cuenca Neuquina, 
mientras que en el resto de las cuencas 
disminuye la producción en todas sus 
mediciones.

La cuenca Golfo San Jorge (la segunda 
productora en importancia), redujo la 
producción 2% respecto a igual mes del 
año anterior; en la cuenca Austral la 
producción se redujo 31,2%, mientras 
que en la cuenca Cuyana fue 4,9% menor 
y la del Noroeste bajó 8%.

El shale oil es el único subtipo de petróleo 

que aumenta en términos anuales debido 
a que el tight oil presenta una considera-
ble disminución. En este sentido, en los 
últimos doce meses se observa una caída 
del 2,3% en la producción conjunta de 
convencional y Tight que representan el 
65% del total de la producción nacional.

Analizando por operadoras, se observa 
que YPF (47% de la producción total de 
petróleo) aumentó la producción 21% en 
abril respecto al mes anterior mientras 
que fue 14,9% superior respecto de igual 
mes del año anterior.

La petrolera estatal explica el 52% del 
crecimiento en la producción anual de 
petróleo, mientras que Pan American 
Energy, con una participación del 19% en 
el total, aumentó 0.9% respecto del mes 
anterior y 6.7% en la comparación 
interanual.

También en abril, la producción de gas 
aumentó 11,1% frente al mismo mes de 
2021, y dentro de ese total la de gas 
convencional -que representa el 48,9% 
del total- se redujo 10,9% interanual, 
mientras que la no convencional creció 
42,3%.

Las cuencas neuquina, del Golfo de San 
Jorge y la Cuyana presentaron un 
incremento interanual del 23,4%, 1,8% y 
5,1% interanual, respectivamente.

En tanto, en las cuencas Austral y Nor-
oeste la producción disminuyó 10,1% y 
9,9%, respectivamente.

Desagregando por principales operado-

res, YPF, que produce el 29% del gas en 
Argentina, aumentó la producción en 
abril 22,4% respecto igual mes del año 
anterior, y 17,8% en el último año.

VACA MUERTA

La producción continúa en alza 
En el caso del petróleo creció 

12,6% en abril y la de gas 11,1%.

Rafecas archivó la causa

El juez federal Daniel Rafecas archivó la 
causa abierta tras denuncias presentadas 
por supuestas irregularidades en la 
licitación del Gasoducto Néstor Kirchner. 

El magistrado consideró que no se consta-
tó ningún delito y que el proceso licitatorio 
se viene ejecutando conforme a las 
normas.

El magistrado tomó la decisión luego de 
escuchar testimonios de expertos en 
extracción y transporte de gas y del 
exministro de Desarrollo Productivo, 
Matías Kulfas, que dejó la cartera en medio 
de la furiosa interna de su espacio político.

Tras dejar su cargo, Kulfas había denuncia-
do supuestos hechos de corrupción 
alrededor de la licitación del gasoducto.

Rafecas aseguró en su fallo que todos los 
señalamientos han sido descartados por 
no ser ciertos, y concluyó que “la justicia 
federal no está llamada a entorpecer o 
interferir en políticas estratégicas, a partir 
de denuncias apresuradas que, a poco de 
andar, se muestran inconducentes para 
sostener un caso penal”, añadieron los 
portavoces.

Las denuncias formuladas por abogados 
particulares y algunos dirigentes políticos 
indicaban un supuesto direccionamiento 
de la licitación del Gasoducto Néstor 
Kirchner en favor de la empresa Techint y 
en detrimento de compañías nacionales.

El juez concluyó que "sólo queda disponer 
el archivo de estas actuaciones, sin dejar 
de mencionar, que este Tribunal ha 
actuado con la máxima premura en pos de 
desentrañar los sucesos y arribar a una 
conclusión", según explica el fallo.

"Como representante del Poder Judicial de 
la Nación en esta causa, tuve plena 
conciencia, desde el primer momento, de 
la enorme trascendencia del asunto, de la 
importancia estratégica que este gasoduc-
to tiene desde el punto de vista energético 
y para la economía nacional (debido a la 
sustitución de importaciones de gas)", 
remarcó.

Rafecas le tomó testimonio a Kulfas, y al 
exdirector de la Unidad Ejecutora del 
gasoducto, Antonio Pronsato, y realizó dos 
audiencias testimoniales grupales: una 
con expertos en extracción de gas y otra 
con especialistas en transporte de esa 
sustancia.

Los testimonios que terminaron de definir 
la suerte del expediente fueron los de los 
representantes de las empresas transpor-
tadoras de gas TGS y TGN, la facultad de 
ingeniería y el Enargas.

Todos coincidieron en que las especifica-
ciones técnicas de cañerías de la licitación 
cuestionada son correctos, adecuados, y 
los más eficientes en términos de cos-
to/beneficio, según indicaron fuentes del 
caso.

GASODUCTO

El juez consideró que no hubo delito y que el proceso licitatorio se 
viene realizando conforme a las normas.

Tenaris contratará 300 trabajadores 

La planta de TenarisSIAT, en la localidad 
bonaerense de Valentín Alsina, ahora 
funcionará a tres turnos e incorporará a 
300 trabajadores, impulsada por la obra 
del gasoducto Néstor Kirchner.

"Luego de tres años de muy baja actividad 
con una dotación de 100 personas, 
TenarisSIAT Valentín Alsina deberá 
contratar más de 300 nuevos colaborado-
res para hacer frente a este desafío 
industrial, ya que la planta comenzará a 
trabajar a tres turnos", informó Tenaris a 
través de un comunicado.

La empresa pública Energía Argentina y la 
compañía Siat S.A. firmaron el contrato 
para la provisión de 656 kilómetros de 
cañerías para la construcción del gasoduc-
to y sus obras complementarias, un paso 
fundamental para la obra de infraestructu-
ra que permitirá incrementar la evacua-
ción de gas natural de la formación 
neuquina de Vaca Muerta.

A partir de esta firma "se pondrá en 
funcionamiento la planta de TenarisSIAT 

en Valentín Alsina para la provisión de 
tubos con costura para el GPNK, tras casi 
tres años de muy baja actividad, generan-
do inversiones, empleo e impacto en la 
cadena de valor", indicó la empresa.

Tenaris es el productor líder a nivel 
mundial de tubos de acero sin y con 
costura para la industria energética 
mundial, proyectos de transición energéti-
ca y otras aplicaciones industriales.

En la planta de Valentín Alsina se fabrican 
tubos con costura para proyectos que 
requieren altos niveles de calidad y 
confiabilidad, según informó la empresa.

A la producción de los tubos con costura 
para la construcción del gasoducto que 
unirá la localidad neuquina de Tratayén 
con la ciudad bonaerense de Salliqueló, se 
sumará "un plan de inversiones que 
Tenaris viene implementando para 
reforzar la capacidad productiva generan-
do impacto, no sólo en la zona, sino 
también en toda la cadena de valor".

PROVISIÓN DE TUBOS

El gasoducto agilizará el funcionamiento de la planta de TenarisSIAT, 
que ahora trabajará a tres turnos y contratará con nuevos empleados.



Prensa internacional destaca a Vaca Muerta
MERCADO MUNDIAL

04 PANORAMA

Identifican a Vaca Muerta como el 
potencial sustituto de las importaciones 
de energía rusa.

El reconocido diario financiero británico 
Financial Times, destacó el potencial de 
Vaca Muerta, como potencial sustituto 
de las importaciones de energía rusa.

Según la publicación, Argentina podría 
convertirse en un competidor en el 
mercado del Gas Natural Licuado (GNL) 
global, con el desarrollo de Vaca Muerta. 
De esa forma, sería capaz de sustituir las 
importaciones de energía rusa, explica-
ron.

"La salida de Occidente en Rusia revive 
las esperanzas para acelerar el desarro-
llo de la formación Vaca Muerta", subraya 
el artículo del Financial Times.

Según un reciente reporte de Standard & 
Poor´s citado por el periódico, de 
acelerarse la producción de gas en Vaca 
Muerta, Argentina se podría convertir en 

"un rival de Australia y Qatar en el 
mercado mundial de Gas Natural 
Licuado (GNL) en un momento donde la 
demanda del mismo está creciendo".

El diario también tomó los recientes 
dichos de Alberto Fernández durante su 
gira en Europa. "El presidente argentino 
está resaltando el potencial (de Vaca 
Muerta) para ocupar el vacío que dejo el 
creciente embargo de Occidente en la 
energía rusa", agregó el periódico en 
referencia a la reciente visita del 
mandatario a Alemania, donde describió 
a la Argentina como “un reservorio de lo 
que el mundo necesita en este momen-
to: alimentos y energía".

De acuerdo con  Galuccio, presidente de 
Vista, la segunda productora de Vaca 
Muerta, la formación ya convirtió al país 
en un "exportador de petróleo" –aunque 
en una pequeña escala- y existe un 
potencial gracias a los costos relativa-
mente bajos de producción.

En ese sentido, con tan solo el 50% del 
uso de su capacidad –frente al menos del 
1 0 %  e x p l o t a d o  a c t u a l m e n t e -  l a 
Argentina generaría más de US$ 30.000 
millones por año de divisas por exporta-
ciones, según cifras del Gobierno citadas 
por el artículo.

No obstante, el Financial Times puntuali-
zó sobre las dificultades para activar 
Vaca Muerta en la última década y 
asegurar las inversiones necesarias; 
entre las cuales hace foco en el control de 
cambios que "no permitió la repatria-
ción de las ganancias".

"Tras años de lobby, el  Gobierno 
finalmente acordó que las empresas de 
petróleo y gas puedan convertir sus 
ganancias obtenidas por una mayor 
producción en dólares" –en referencia al 
recientemente anunciado régimen de 
acceso divisas para el sector- aunque 
consideró que "esté lejos de la libertad 
ofrecida en otras partes del mundo".

El Financial Times aseguró que la 
producción de Vaca Muerta 

podría sustituir las 
importaciones de energía rusa. 

Criticaron los subsidios al 
combustible y la falta de 

infraestructura.

Cabe recordar que recientemente, el 
Gobierno Nacional definió flexibilizar el 
acceso a divisas destinado a las empre-
sas del sector hidrocarburífero. 

El artículo también cuestionó los 
subsidios al combustible en el mercado 
doméstico y la falta de "infraestructura 
energética".

El futuro Gasoducto Néstor Kirchner que 
conectará a Vaca Muerta con el resto del 
país y la búsqueda de YPF de locaciones 
para construir una planta de licuefacción 
son destacadas por el artículo como 
posibles soluciones a la problemática.

"Mientras la salida de Rusia genera un 
replanteo del mapa energético global, el 
gobierno argentino necesita moverse 
rápidamente si quiere que las compa-
ñías de Vaca Muerta sean recompensa-
das con un caballo salvaje en lugar de 
una vaca letárgica", concluyó.

La demanda de GNL crece en el 
mundo.
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Ya rige la segmentación de tarifas 
SERVICIOS

Afirman que el 90% de los usuarios no tendrá más aumentos en 2022. 
Se establecieron tres niveles de usuarios según su capacidad 

económica

El Gobierno estableció el régimen de 
segmentación de tarifas para los usuarios 
de los servicios públicos de electricidad y 
de gas natural por red. En lo que resta del 
año, el 90% no tendrá nuevos aumentos 
en sus facturas.

La medida se dispuso mediante el decreto 
332/2022 publicado este jueves en un 
suplemento extraordinario del Boletín 
Oficial.

La segmentación reconoce tres niveles de 
usuarios, de los que solamente el 10% de 
mayor capacidad económica pagará la 
tarifa plena sin subsidios.

El nivel 1 está integrado por aquellos cuyos 
ingresos mensuales netos superen el 
equivalente de 3,5 veces el valor de la 
canasta básica total (CBT), para un hogar 
2; o sean titulares de tres o más vehículos 
con antigüedad menor a 5 años; o de 3 o 
más inmuebles; o de una o más aeronaves 
o embarcaciones de lujo.

El nivel 2 está integrado por aquellos cuyos 
ingresos mensuales sean menores al 
equivalente del valor de una CBT; o posean 
certificado de vivienda ReNaBaP; o donde 
funcione un comedor o merendero 
registrado en Renacom; o algún integrante 
posea una pensión vitalicia como veterano 
de Guerra de Malvinas; o algún integrante 
posea certificado de discapacidad.

Por último, el nivel 3 está integrado por 
quienes no pertenecen a los niveles 1 o 2.
Poco antes de su publicación, la portavoz 
presidencial, Gabriela Cerruti, remarcó 
que "no va a haber ningún aumento de 
tarifas para el 90% de la población en el 
resto del año", y que el 10% restante "va a 
tener que pagar la tarifa plena" por sus 
ingresos y, por lo tanto, "no van a recibir 
ningún subsidio de parte del Estado".

Tanto el nivel 2 como el 3 ya tuvieron los 
ajustes tarifarios correspondientes, 
equivalentes respectivamente al 40% y al 
80% de la variación salarial del año 
pasado, y no volverán a tener incrementos 
en 2022.

Asimismo, se crea una nueva categoría de 
usuario que contempla los casos de 
inquilinos de viviendas que podrían estar a 
nombre de titulares con altos ingresos, a 
los efectos de evitar complicaciones para 
delimitar la segmentación.

Por su parte, el Ministerio de Economía 
recordó que "en esta línea, se registraron 
incrementos en las facturas ya aplicados y 
totales del 21,4% y 42,7% respectivamente 
en el área de jurisdicción nacional".

También explicó que "la implementación 
se llevará adelante con un formato a 
demanda por medio de una declaración 
jurada de conformación de hogar". 
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NEUQUÉN

Piden la vuelta de la Tarifa Comahue

El retorno de la Tarifa Comahue en el 
transporte y distribución de la energía 
eléctrica fue el pedido que expresó el 
gobernador Omar Gutiérrez ante Nación. 
“Neuquén es solidario con el país y ahora 
nosotros necesitamos dos oleoductos más 
y cinco gasoductos más”, agregó el 
mandatario. 

“Algunos que por ahí están saliendo al 
turismo electoral no conocen la provincia; 
entonces me parece importante también 
destacar, en toda esta discusión de las 
concesiones (de las represas) hidroeléctri-
cas y la Tarifa Comahue, que no sé si todos 
tienen claro, pero por ahí quien levanta la 
voz y critica puede gestionar para que 
salga un decretito nacional y poder tener 
nosotros la Tarifa Comahue como corres-
ponde o que nos paguen las regalías que 
nos corresponden, ya que hoy recibimos 
un tercio de ellas”, declaró durante una 
recorrida por la obra de construcción del 
centro de convenciones, en el Paseo de la 
Costa de la ciudad capital.

El mandatario agregó: “a mí me da la 
sensación, ojalá esté equivocado, de que lo 
que se está haciendo acá es marear a la 
gente, para que no termine pasando nada 
y en el último minuto se renueven las 
concesiones” que vencen en 2023. “Es un 
reclamo administrativo, y si no vamos a 
una instancia legal; estamos esperando la 
respuesta de la secretaría de Energía del 
gobierno nacional”, subrayó el gobernador.

“Nosotros estamos pidiendo equidad y 
justicia; y les decimos no al centralismo y al 
unitarismo”, sostuvo y señaló que “por ahí 
para algunos el 20 por ciento de una tarifa 
es poco, pero para la gran mayoría de los 
argentinos es un montón, no es un 
capricho lo que está embanderando 
Marcos Koopmann en la defensa de la 
Tarifa Comahue; no lo es porque es un acto 
de estricta injusticia social, económica y de 
construcción de una lamentable asimetría 
que a quienes producimos la luz nos 
cobren un 20 por ciento más”.

“No es un capricho lo que se está pidiendo, 
es un precio diferencial como bien lo ha 
explicado Marcos; es el precio que nos 
corresponde a nosotros y que tenemos que 
pagar por ser los generadores de energía 
eléctrica y por ser el ejemplo de construc-
ción, para el país, de una matriz descarbo-
nizada”, dijo y acotó: “Estamos pagando un 
precio agravado, nos están sancionando 
por producir la energía”.

“Nosotros subsidiamos el petróleo y el gas 
durante décadas, si usted hoy quiere salir a 

comprar petróleo o gas (en los mercados 
internacionales) sale muchísimo más de 
los que nos pagan a los neuquinos y las 
neuquinas”, sostuvo Gutiérrez y explicó 
que “el oleoducto paralelo que tiene que 
construir Oldeval (Oleoductos del Valle) lo 

necesitamos imperiosamente, que el 
gobierno Nacional acuerde las condiciones 
porque esa concesión vence en 2028 y es 
un estrangulamiento que vamos a tener el 
año que viene en la producción récord, que 
no es por arte de magia”.

“Estamos pidiendo equidad y 
justicia”, subrayó el gobernador 
Omar Gutiérrez, quien también 

pidió ante Nación la construcción 
de oleoductos y gasoductos. 

“A los dos proyectos políticos (nacionales) 
ahora lo que les pedimos es que sean 
coherentes, y aprueben rápidamente el 
oleoducto que necesita llevar adelante 
Oldelval”, concluyó.
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Río Negro aguarda precisiones de Nación
SEGMENTACIÓN DE SUBSIDIOS

La provincia difundió un comunicado donde señaló que la medida 
disparó muchas consultas de los usuarios. Piden una normativa 

complementaria.

El gobierno de la provincia de Río Negro, 
a través de los organismos competentes 
en la cuestión energética, salieron a 
aclarar que “aún no se ha recibido 
notificación alguna sobre los anuncios 
públicos nacionales de los últimos días”.

Tras una semana de la implementación 
del sistema de segmentación de subsi-
dios por parte del gobierno nacional, y 
de la creación de tres niveles de usuarios, 
el gobierno provincial decidió salir a 
aclarar que aún no habían recibido 
novedades al respecto. “Ante las crecien-
tes consultas recibidas en estos últimos 
días en relación al régimen de segmenta-
ción de subsidios creado por el Gobierno 
Nacional, desde los organismos compe-
tentes en la cuestión energética de Río 
Negro se aclara que aún no se ha recibido 
notificación alguna sobre los anuncios 
públicos nacionales de los últimos días”, 
explicaron a través de un comunicado.

“El Gobierno Nacional emitió la semana 
pasada el decreto 332/22, donde instau-
ra un Régimen de Segmentación de 
Subsidios, con una diferenciación por 
niveles de ingresos para el otorgamiento 
de los mismos. Pero aún no ha notificado 
formalmente tal esquema al organismo 
regulador competente para la fijación de 
los cuadros tarifarios de las tres distri-
buidoras que poseen concesiones del 
servicio público de electricidad en Río 

Negro,  que es  el  Ente Provincial 
Regulador de la Electricidad (EPRE)”, 
señalaron en la comunicación.

“Es necesario el dictado de algún tipo de 
normativa complementaria como para 
terminar con el grado de incertidumbre 
generado y una comunicación oficial que 
hasta el momento no se ha producido”, 
agregaron.

En Río Negro, es el Ente Provincial 
Regulador de la Electricidad (EPRE), el 
que entiende en la fijación de los cuadros 
tarifarios de las tres distribuidoras que 
poseen concesiones del servicio público 
de electricidad. Al día de hoy no ha 
llegado ninguna notificación formal que 
cambie las actuales condiciones del 
valor de la energía que pagan los usua-
rios del servicio. Por lo que se está 
expectante a la recepción de algún tipo 
de comunicación o reglamentación por 
parte de la Secretaría de Energía de 
Nación, que clarifique el nivel de incerti-
dumbre documental actual”, apuntaron.

El gobierno nacional señaló que la 
segmentación tarifaria tiene como 
objetivo asignar los subsidios a la 
energía según la capacidad económica 
de los hogares, manteniéndolos en 
aquellos con ingresos bajos y medios 
que requieren de la asistencia estatal. 
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60% de avance en la ‘Ruta del Petróleo’
INFRAESTRUCTURA

PANORAMA

La obra de la ruta provincial 67 de Neuquén avanza a buen ritmo. 
Apunta a fortalecer el corredor hidrocarbuíifero de Vaca Muerta.

La obra de pavimentación de la ruta 
provincial 67 –conocida como ruta del 
petróleo- presenta un avance global del 
59,60 por ciento. Ya se ejecutaron 10 
kilómetros de pavimento asfáltico, 
incluyendo señalización horizontal y se 
hicieron trabajos de terraplén y de protec-
ción de ductos soterrados de líneas 
eléctricas que cruzan la ruta.

La traza, que conecta la Ruta Nacional 22 
(Autovía Norte)  -en la rotonda de 
Pluspetrol- con el cruce de la Ruta 
Provincial 51, forma parte del Plan 
Quinquenal de Desarrollo Provincial y fue 
priorizada debido a que contribuirá a la 
logística de la industria en Vaca Muerta y 
permitirá mejorar la seguridad vial, al 
descomprimir el tránsito sobre la ruta 
provincial 7 mediante el desvío de los 
transportes de carga.

Los 19 kilómetros que están siendo 
asfaltados forman parte del corredor 
hidrocarburífero que, a su vez, hará nodos 
para conectar las localidades de Vista 
Alegre y Centenario.
De este modo, la Región Metropolitana 
Confluencia -integrada por doce munici-
pios de Neuquén y Río Negro- se verá 
beneficiada en lo que respecta a la conec-
tividad vial. Porque contar con una nueva 
ruta asfaltada permitirá nuevas formas de 
circulación entre las ciudades neuquinas 
de San Patricio del Chañar, Vista Alegre, 

Centenario, Neuquén, Plottier y Senillosa y 
las localidades rionegrinas de Campo 
Grande, Contralmirante Cordero, Cinco 
Saltos, Cipolletti, Fernández Oro y Allen.

La obra obtuvo el financiamiento del 
Banco de Desarrollo de América Latina 
( C A F )  m e d i a n t e  e l  P r o g ra m a  d e 
Mejoramiento de la Conectividad Vial 
Territorial de Neuquén. La ejecución se 
realiza a través de la Unidad Provincial de 
Enlace y Ejecución de Proyectos con 
Financiamiento Externo (Upefe) y la 
supervisión de los trabajos está a cargo de 
la Dirección Provincial de Vialidad.
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Crecen los pedidos del bono fiscal
NEUQUÉN

12 PANORAMA

Más de 60 empresas ya adhirieron al Programa de Crédito Fiscal para 
Inversiones. Se tramita a través de la web del Centro Pyme-Adeneu. 

Las pymes de todos los sectores econó-
micos, que adquieran bienes de uso y/o 
realicen obras civiles en Neuquén 
durante 2022 podrán acceder a un bono 
de crédito fiscal para cancelar impuestos 
provinciales, de hasta el 20 por ciento de 
las inversiones realizadas.

En su segundo año de implementación, 
el Programa de Crédito Fiscal para 
Inversiones cuenta hasta el momento 
con 61 adhesiones por parte de empre-
sas que proyectan invertir en Neuquén, 
durante el corriente período.

De las empresas adheridas, 22 ya obtu-
vieron aprobación para acceder a bonos 
de crédito fiscal por 83 millones de 
pesos. Ese monto de alivio fiscal, corres-
ponde a inversiones que ascienden a los 
658 millones de pesos.

Para este año, se modificaron aspectos 
del programa que permitan mejorar el 
alcance de la herramienta en todo el 
territorio provincial y en la diversidad de 
actividades y sectores económicos.

Cabe destacar que el trámite es total-
mente online y la gestión es muy ágil. La 
misma se realiza a través del micrositio 
www.adeneu.com.ar/creditofiscal.

El Centro PyME-ADENEU (Ministerio de 
Producción e Industria) es la autoridad 
de aplicación de la herramienta. El 

organismo trabaja de forma mancomu-
nada con la Dirección Provincial de 
Rentas para la aplicación del beneficio.

A través de la vinculación con las cáma-
ras de comercio del interior provincial, el 
Centro PyME-ADENEU está desarrollan-
do charlas informativas sobre la herra-
mienta.

También se generan reuniones informa-
tivas con colegios de profesionales de 
ciencias económicas, contadores y 
entidades bancarias, actores que se 
encuentran en contacto permanente con 
las pymes.

En su primer año de implementación, el 
Programa de Reactivación Productiva y 
Turística brindó alivio fiscal a 428 empre-
sas que realizaron inversiones en la 
provincia durante 2021. El beneficio 
alcanzó los 945 millones de pesos en 
bonos de crédito fiscal.
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El faltante de gasoil acelera la tensión
PAÍS

La -ampliamente anunciada- falta de 
gasoil en el país, está generando dificulta-
des de aprovisionamiento, sobreprecios, 
dificultades logísticas y malestar social.
En ese contexto, los transportistas salie-
ron a las rutas de todo el país para protes-
tar por los faltantes. La región se convirtió 
en un punto importante de esa protesta, 
con un foco activo en la ciudad de Roca y 
Chichinales.

Por su parte, el Gobierno nacional afirmó 
que hubo una reducción del 50% en los 
faltantes de gasoil en las estaciones de 
servicio y ratificó que el abastecimiento 
"se va a ir normalizando en los próximos 
días" como resultado de las medidas a 
contratiempo para paliar la escasez en el 
mercado de combustibles.

El secretario de Energía, Darío Martínez, 
fue el portavoz de la novedad al señalar 
que "el Gobierno sigue trabajando para 
resolver la situación de abastecimiento de 
gasoil en todo el país" y destacó que los 
faltantes en las estaciones de servicio 
"disminuyeron en un 50%".
Entre las medidas que mencionó el 
funcionario, se destacan el aumento del 

corte de biodiesel hasta el 12,5%, “lo que 
generará una inyección de 80.000 metros 
cúbicos mensuales en las estaciones de 
servicio”, puntualizó Martínez.

Se trata de una medida esperada por el 
sector de los biocombustibles, que 
ostentan una gran capacidad industrial 
ociosa. Además, el aumento del corte en 
combustibles de origen vegetal significa 
un alivio a las cuentas fiscales por el 
ahorro de divisas que significa depender 
menos de las importaciones de gasoil.

Además, el secretario de Energía agregó 
que "también se les compensó el 
Impuesto a los Combustibles Líquidos 
(ICL) a las refinerías para que mantengan e 
incrementen la importación del gasoil 
necesario".

Sin embargo, las tardías medidas no 
pudieron evitar los cortes, que se generali-
zaron a lo largo de todo el país, en donde 
también se sumó el reclamo de actualizar 
las tarifas de carga.

En Río Negro y Neuquén hubo “1700 a 
1800 camiones parados”, según referen-

ciaron desde la  Unión Nacional de 
Transportistas y Afines de la República 
Argentina (Untra). La mayoría de los 
cortes se concentró en Buenos Aires, 
Santa Fe y Tucumán y en menor medida 
en Entre Ríos y Córdoba. 

En tanto, desde la Federación Argentina 
d e  E n t i d a d e s  E m p r e s a r i a s  d e l 
Autotransporte de Cargas (Fadeeac) -que 
no adhirió a las medidas de fuerza-, 
señalaron: “Las consecuencias derivadas 
de la falta de respuestas oficiales y la 
ausencia de políticas es el peor de los 
mundos, ya que producen desabasteci-
miento y cupos en la carga de combusti-
ble, de 50 litros o menos en algunos casos, 
junto con precios muy elevados y diver-
gentes entre provincias y localidades. La 
improductividad y los trastornos que 
provoca esta situación son más que 
evidentes. Insistimos con que el diálogo es 
la vía para encontrar soluciones, pero para 
e s o  n e ce s i ta m o s  i n te r l o c u to re s . 
Reiteramos al Gobierno nuestra voluntad 
para encontrar una salida, así como el 
pedido para que nos convoquen”.

En tanto, el Gobierno dispuso redoblar los 
controles en las zonas fronterizas para 
evitar el contrabando de gasoil hacia 
países limítrofes, beneficiados por un 
menor precio del combustible local, a la 
vez que acordó con las empresas petrole-
ras duplicar las importaciones y el miérco-

Los bloqueos en las rutas por parte de los transportistas marcaron 
varias jornadas de protesta. Además, se sumó el pedido de 

actualización de tarifas de carga.  Desde el gobierno aseguran que se 
redujo en un 50% el faltante de gasoil

les analizará un incremento de las tarifas 
de carga para atender el incremento de 
costos.

Martínez dijo que recibió a las federacio-
nes de transportistas, "quienes resaltaron 
como principal reclamo la falta del 
traslado del precio mayorista del gasoil a 
la tarifa que les establece el Ministerio de 
Transporte de la Nación, que es la base 
con la que discuten y negocian los precios 
con quienes los contratan".
No obstante, consideró que las protestas 
no favorecen la normalización del abaste-
cimiento, tras sostener que los faltantes 
en las estaciones de servicio "disminuye-
ron un 50%", mejora que "se acentuaría de 
no mediar este conflicto de cortes de rutas 
y bloqueo".

Martínez agregó que "la demanda pura 
solo explica el 10%, o sea, la mitad de este 
incremento extraordinario. El resto es 
especulación y stockeo, incentivado por 
los precios internacionales”.

El Gobierno asegura que la situación se 
normalizará próximamente. Durante una 
presentación en Diputados, el ministro de 
Agricultura, Julián Domínguez, indicó que 
en 15 días ingresarán tres buques con 
gasoil al país. También adelantó que la 
industria del biocombustible se compro-
metió a que entre 7 y 12 días estaría en 
plenitud la operación del corte.

PANORAMA
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Las dificultades del transporte de cargas 
para repostar combustible en la Argentina 
siguen en aumento y mete presión sobre 
los costos logísticos, en un país que se 
abastece en un 90% a través de camiones y 
con una inflación acumulada -de enero a 
mayo- de 24,4%.

En este contexto, Federación Argentina de 
Entidades Empresarias del Autotransporte 
de Cargas (FADEEAC) realizó un relevamien-
to sobre la fijación del precio y constató 
una marcada divergencia según la zona 
geográfica en la que se cargue combustible.

En efecto, el gasoil, principal costo del 
sector, aumentó 12,2% en mayo en un 
marco de precios muy elevados y continui-
dad de tensiones en el mercado internacio-
nal al que se suman a las divergencias 
internas.

En las regiones del país afectadas por la 
escasez del combustible, se verifican 
marcados incrementos adicionales.

Además, la Fadeeac detectó que continúan 
registrándose situaciones de menor 
disponibilidad de gasoil en varias regiones 
productivas del país, así como también 

cupos y topes para la carga, generando 
importantes sobrecostos en el combustible 
y en la operación logística en general.

La Federación desarrolló un “Mapa de 
abastecimiento de gasoil”, creado por 
técnicos de FADEEAC que refleja que entre 
el 5 y el 15 de junio, 21 provincias presenta-
ban problemas para acceder al combusti-
ble.

Hasta el 5 de junio, las provincias hidrocar-
buríferas de la Patagonia eran la excepción. 
Sin embargo, ahora se identificaron los 
primeros problemas asociados a la carga 
normal con la instrumentación de cupos en 
Río Negro y Santa Cruz.

“Estamos frente a un efecto de manta 
corta: hay desvío de combustible desde el 
Sur para intentar compensar la situación de 
las regiones más complicadas, en el Centro 
y Norte del país. La situación se complica 
con el paso de los días y lo que nos genera 
mayor preocupación es que no vemos 
soluciones concretas a corto plazo. Aumen-
tar el corte del biodiesel puede ser una 
medida paliativa, pero no resuelve la 
cuestión de fondo. Más allá de los anuncios 
oficiales sobre la supuesta importación de 

La escasez y el racionamiento del combustible genera sobrecostos al 
sector. Se estiman subas de entre un 10% y 15% adicionales en el 

precio en los surtidores.

gasoil no tenemos certezas de cuándo 
ocurrirá eso”, dijo Roberto Guarnieri, 
presidente de FADEEAC.

“El gasoil al que podemos acceder es 
escaso y el precio, en muchos casos, 
discrecional. Esta situación enfrenta a dos 
sectores productivos clave para el desarro-
llo del país: el agropecuario y el transporte 
de cargas. Es un momento en el que se 
requieren de los mayores esfuerzos para 
compatibilizar estas dos actividades que 
son complementarias y vitales para el 
repunte económico. A estos problemas 
debería sobreponerse una mayor coordi-
nación y rapidez en la toma de decisiones 
del Estado junto con el segmento petrole-
ro”, agregó Guarnieri.

Los costos logísticos
Sumado a la escasez, los costos del trans-
porte de cargas subió. Luego de los eleva-
dos aumentos de febrero y marzo (7,2% y 
9,2% respectivamente), el índice de Costos 
de Transporte elaborado por la Federación 
exhibe en mayo el aumento más alto en 
más de tres años y medio. Con la cifra de 
este mes, 10,6%, el índice alcanzó un 
aumento acumulado de casi 37% (36,94%) 
en el transcurso del año. El registro de 
mayo se produce en un marco de severas 
dificultades para el normal aprovisiona-
miento del gasoil en las regiones del país 
afectadas por la escasez del combustible, y 

tras los aumentos de costos muy elevados 
en el año -como la suba de 7,16% en 
febrero y de 9,18% en marzo-, que llevan la 
variación acumulada a 62% en los últimos 
doce meses.

Del mismo modo, este nuevo aumento se 
produce en un contexto económico 
caracterizado por la aceleración de la 
inflación minorista y mayorista en la 
primera parte del año, de elevada nomina-
lidad inflacionaria en el conjunto de toda la 
economía. 

En el mes de mayo, al igual que en febrero y 
marzo, la mayoría de los rubros mostraron 
subas, varios de ellos con aumentos 
relevantes. En primer término, se destaca 
un nuevo y significativo aumento del 
Combustible (12,17%), abarcando tanto el 
segmento mayorista como minorista y en 
un marco de precios récords y fuertes 
tensiones en el mercado internacional. 

El faltante de combustible, conlleva 
sobrecostos que se estiman, de acuerdo a 
las zonas, entre un 10% y 15% adicionales 
en el precio del Combustible.

En segundo lugar, sobresale el aumento del 
costo laboral, que surge del convenio 
rubricado en abril de 2022, con su impacto 
directo en Personal-Conducción (15%); 
Reparaciones (5,54%); Gastos Generales 
(20%) y Lubricantes (14%).

La falta de gasoil empuja los costos
TRANSPORTE
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Vaca Muerta fue eje de una agenda de 
trabajo en Canadá en una visita que 
realizaron referentes neuquinos entre el 
6 y el 10 de junio. El ministro de Energía y 
Recursos Naturales, Alejandro Monteiro, 
junto al presidente Gas y Petróleo del 
Neuquén (GyP), Alberto Saggese, lleva-
ron adelante una gira de trabajo que 
comprendió reuniones con autoridades y 
empresarios de la provincia de Alberta y 
la participación en la feria internacional 
The Global Energy Show.

Además de asistir a la Global Energy 
Show, que se desarrollará del 7 al 9, se 
mantuvo una serie de reuniones con 
autoridades y empresarios de la provin-
cia de Alberta; afianzando políticas de 
trabajo, intercambio y agenda para los 
próximos meses.

Cabe destacar que, en marzo de este año, 
el gobernador Omar Gutiérrez y el primer 
ministro de Alberta, Jason Kenney, 
renovaron un Memorándum de entendi-
miento con el objetivo de explorar 
oportunidades compartidas en energía, 
turismo, educación e innovación entre 
ambas provincias. Con este antecedente, 
las autoridades neuquinas se reunieron 
con funcionarios y autoridades regulato-

rias en materia de energía de la provincia 
canadiense.

Uno de los encuentros fue con la ministra 
de Energía de la provincia de Alberta, 
Sonya Savage, para dialogar sobre 
perspectivas de trabajo conjunto en el 
sector hidrocarburifero entre ambas 
provincias, la transferencia de tecnología 
en el marco de la transición Alberta 
(Canadá energética y los modelos de 
administración de los recursos hidrocar-
buriferos que desarrolla cada distrito.

Otro de los encuentros fue entre el 
ministro Monteiro, y la CEO de Alberta 
Innovates, Laura Kilcreas, con el objetivo 
de interiorizarse sobre el funcionamiento 
de dicha agencia, y analizar la posibili-
dad de aprovechar la experiencia del 
organismo canadiense para replicarla en 
la provincia de Neuquén, cómo las 
distintas líneas de trabajo en materia de 
petróleo y gas.

Por último, las autoridades neuquinas 
mantuvieron un encuentro con el Direc-
tor Ejecutivo de la Agencia Regulatoria de 
Energía de Alberta, Laurie Pushor, y el 
director de Operaciones, Martin Foy, con 
quiénes abordaron las posibilidades de 

Representantes de Neuquén estuvieron en la provincia de Alberta y 
participaron de la feria internacional The Global Energy Show.

estrechar la colaboración con nuestra 
provincia en materia energética; cerran-
do con la viceministra de Trabajo, Econo-
mía e Innovación de la provincia de 
Alberta, Kate White, con quién abordaron 
una amplia agenda de temas.

“Fueron encuentros muy interesantes en 
las que pudimos analizar aquellos 
aspectos que hacen   al fortalecimiento y 
desarrollo de las economías de ambas 
provincias”, aseguró el ministro y antici-
pó que en esa línea se planteó la posibili-
dad de concretar un nuevo encuentro, ya 
en territorio neuquino, con autoridades 
gubernamentales y empresas canadien-
ses. El mismo se prevé para los primeros 
días de agosto en el marco de la Expo Oil 
& Gas; previendo para octubre, la llegada 
de una misión comercial del país del 
norte.

Los funcionarios también participaron 
del evento Global Energy Show. Se trata 
de una exposición y conferencia sobre 
energía de gran relevancia. Involucra a 
compradores y vendedores de la indus-
tria, directores ejecutivos de empresas 
del ambiente, y jóvenes profesionales 

interesados en compartir conocimientos 
e impulsar la innovación en el panorama 
energético que se encuentra en constan-
te cambio.

En ese contexto el ministro Monteiro 
ofició de orador en el panel “Oportunida-
des en Petróleo y Gas en Argentina”. 
Además mantuvo reuniones con funcio-
narios y participó del evento “Desayuno 
de las Américas” del Consejo Canadiense 
de las Américas (CCA), cuyo tema central 
será la “Transición energética en las 
Américas”.

Cabe recordar que dentro del memorán-
dum de entendimiento -firmado en 
marzo por el gobernador Omar Gutiérrez 
y la viceministra de Trabajo, Economía e 
Innovación de la provincia de Alberta, 
Kate White-, se establecieron las bases 
para la exploración de oportunidades 
compartidas en energía, turismo, educa-
ción e innovación entre ambas provin-
cias. En la oportunidad, también se 
dejaron planteadas una serie de reunio-
nes con funcionarios y autoridades 
regulatorias en materia de energía de la 
provincia canadiense.

Reuniones en Canadá por Vaca Muerta
GIRA

ENERGÍA PATAGONIAJUN 202219 PANORAMA

Debido a la mayor extracción de crudo y la 
incidencia de la formación neuquina Vaca 
Muerta, la refinación de petróleo alcanzó 
un 81,4 % de nivel de utilización de la 
capacidad instalada, 8,3 puntos más que 
en abril del año pasado, cuando ese 
indicador registró 73,1%.

En gran parte de las principales actividades 
industriales, la utilización de la capacidad 
instalada -indicador que mide la propor-
ción utilizada de la capacidad productiva 
del sector- registró el pasado mes de abril 
niveles superiores a igual mes del año 
2021.

La información surge del informe de 
«Utilización de la capacidad instalada en la 
industria -Abril de 2022» que realiza el 
Instituto Nacional de Estadísticas y Censos 
(Indec) y muestra que el sector de refina-
ción de petróleo fue el que más aumentó 
de todas las actividades industriales.

Ya en agosto del año pasado, la industriali-
zación del crudo había trepado al 75,4 por 
ciento, un 6,3 por ciento más que el mismo 
mes de 2020.

Señala el informe que «la utilización de la 
capacidad instalada en la industria, en 
abril de 2022, exhibe un nivel de 67,5%, 
superior al registrado en abril de 2021 
(63,5%)».

Los bloques sectoriales que presentan 
niveles de utilización de la capacidad 
instalada superiores al nivel general son 
refinación del petróleo (81,4%), productos 
minerales no metálicos (79,4%), papel y 
cartón (76,4%), sustancias y productos 
químicos (73,3%) e industrias metálicas 
básicas (72,0%).

Agrega el documento que los «bloques 
sectoriales que se ubican debajo del nivel 
general son productos alimenticios y 
bebidas (66,0%), metalmecánica excepto 
automotores (61,1%), productos de 
caucho y plástico (59,9%), edición e 
impresión (58,9%), productos del tabaco 
(58,8%), industria automotriz (56,9%), y 
productos textiles (55,0%)».

Durante mayo se batieron récords de 
producción tanto en petróleo no conven-
cional como en gas no convencional. 
Además, la producción total de petróleo 
fue la más alta desde noviembre de 2011. 
La producción de petróleo alcanzó en 
mayo un total de 584 mil barriles por día 
marcando un crecimiento interanual del 
14% y siendo la más alta en 20 años. Por su 
parte el gas llegó a los 136 millones de 

metros cúbicos aproximados por día, un 
12% más que el mismo mes del año 
pasado.

El segmento no convencional sigue en alza: 

la producción de petróleo alcanzó los 241 
mil barriles aproximados por día y repre-
sentó el 41% de la producción total del 
país, con un crecimiento interanual del 
57%. En gas, con 76 millones de m3 por día.

POR VACA MUERTA

El petróleo lidera el uso de la capacidad industrial
El impulso productivo de la 

formación empuja los 
indicadores. La industrialización 

del crudo continúa en 
crecimiento.

PANORAMA
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Neuquén vivió una “jornada dinámica”. Se pudo ver al equipo en 
acción, verificar su versatilidad y funcionalidad. Personas y empresas 

tuvieron la oportunidad de realizar un test drive.

Con un diseño estrecho y compacto, la 
Retropala 1CX de JCB Axion se puso a 
prueba en la Patagonia. Desde el dealer 
oficial JCB, se llevaron adelante una serie 
de dinámicas para mostrar las habilidades 
de su equipo. 

La Retropala 1CX, es equipo increíblemen-
te versátil y capaz de trabajar incluso en los 
lugares más complejos. Puede girar sobre 
su propio eje para desempeñarse ágilmen-
te en pequeños entornos. Así quedó 
demostrado en las pruebas que se hicieron 
en Neuquén. 

Las demostraciones consistieron en 
diversas dinámicas que mostraron la 
funcionalidad del equipo, sus atributos 
más destacados (y por los que tantas 
empresas la eligen para sus operaciones) 
como también los aditamentos comple-
mentarios que se anexan al equipo: 
enganche rápido universal, balde 6-EN-1, 
martillo y una completa gama de acceso-
rios.

Las Jornadas contaron con la dirección de 
César Garbán (Product Manager JCB 
Latam) y Edgardo Fulladosa (Sales 
Manager JCB Latam, South) quienes 

explicaron la importancia de este equipo y 
su funcionalidad para la región patagónica.

“Este equipo es una solución que tiene una 
gran aplicación en la región, tanto para 
obra urbana, como para trabajos rurales. 
Es un equipo que viene a cubrir una 
necesidad postergada, y es de fácil acceso 
financiero y con una gran versatilidad en 
cuanto a su uso. Es una máquina que 
nosotros llamamos 2 en 1, porque agrupa 
una cargadora con una excavadora”, 
destacó Juan Gaviglio, director comercial 
de Axion Lift.  

“Una de las ventajas principales de la 1CX 
es su gran facilidad de transporte. Se 
puede mover en un tráiler tirado por una 
pickup. Eso baja los costos logísticos y 
agiliza el posicionamiento en el punto de 
trabajo y realmente requiere de una 
capacitación básica a intermedia para 
poder usarla. Es una máquina que ofrece 
una gran versatilidad y no es extraño que la 
gente encuentre en esta máquina un gran 
aliado para realizar las tareas de su trabajo 
cotidiano”, añadió.

Detalles técnicos 
“Estamos relanzando la 1CX, es la retroex-

cavadora más compacta. Tiene dimensio-
nes reducidas, 1,58 m de ancho, 3,4 metros 
de largo y altura de 2,25 metros la hacen 
una máquina realmente compacta”, 
especificó César Garbán, Gerente de 
Productos de Gama Media JCB Latinoamé-
rica. 

La retropala 1CX permite efectuar tareas 
mecanizadas en donde hasta ahora se 
hacía trabajo manual o con máquinas 
estándar, lo que conlleva dificultad e 
ineficiencia. “Esta máquina viene a 
satisfacer esa parte de aplicaciones donde 
hasta ahora era impensable tener una 
máquina haciendo un trabajo de carga, 
excavación u otros”. 

Garbán indicó que “se beneficia principal-
mente el sector de la construcción y 
servicios públicos, sobre todo en áreas 
urbanas desarrolladas, donde es clave 
tener un equipo que pueda hacer el 
trabajo, pero que no interfiera con las 
actividades normales del entorno. Esta 
máquina se extiende también a la indus-
tria agrícola, minera, al sector público, a las 
municipalidades”. 

La retropala 1CX tiene un brazo cargador y 
uno excavador. “En cada uno de los 
extremos se pueden colocar herramientas 
o accesorios y la vamos convirtiendo en 
otra máquina. En la parte delantera cuenta 
con un enganche universal de minicarga-

dor, es un acoplamiento. En la parte de 
atrás, es equivalente a una miniexcavado-
ra de dos toneladas y media, y acepta 
todos esos tipos de accesorios. En el 
cargador frontal que admite barredoras, 
autoelevador, entre otras. Con una misma 
máquina podés pasar todo el día ocupada 
haciendo diferentes trabajos”, amplió. 

Jornadas dinámicas
El evento fue el primer encuentro pos 
pandemia y logró una buena recepción. 
“Hemos elegido una muy buena ocasión 
para reencontrarnos: el lanzamiento de la 
1CX que es la pala retro más compacta de 
la línea JCB. Ofrece un set de soluciones 
muy interesantes, tanto para la obra 
urbana como para un desarrollador 
pequeño y mediano. Desde hace 15 años 
que estamos en Neuquén y la región. 
Durante estos últimos tiempos difíciles 
que nos tocó vivir, la gente siguió trabajan-
do y apoyando el progreso frente a las 
condiciones. No tenemos más que 
palabras de agradecimiento”, subrayó 
Gaviglio.

“JCB tiene la capacidad de ofrecer la mejor 
solución a nivel global. Siempre hay una 
herramienta o aditamento que eventual-
mente fue inventado en algún lugar del 
mundo y que cubre la necesidad de 
nuestros clientes aquí en la región. Ese es 
nuestro papel, estar presente para ofrecer 
la mejor solución. Contamos con un buen 

nivel de disponibilidad de repuestos, 
especialmente los consumibles”, agregó.

Para más información, comunicarse al: +54 
9 2994 24-4157 o acercarse a T. L. Planas 
4301 en la ciudad de Neuquén.

“Argentina es un mercado importante y 
grande”
El Gerente de negocios para Latam sur. 
(Argentina, Uruguay y Paraguay) Edgardo 
Fulladosa, Business Manager JCB South 
América, fue uno de los referentes de la 
empresa que encabezó el evento desarro-
llado en Neuquén. 

“Argentina es un mercado muy importante 
y grande. Hace unos años tomamos la 
determinación de cubrir el país con 
distribuidores locales para una mejor 
cobertura de venta como de servicios y 
posventa. A partir de eso, comenzamos 

con una estrategia de distribución donde 
ya tenemos 6 distribuidores que cubren el 
80% del territorio argentino”, resaltó 
Fulladosa. En los últimos dos años la firma 
creció, a la par del porfolio de equipos que 
ofrecen. “Particularmente Neuquén, es 
muy importante con Axion. Vaca Muerta y 
la zona que ellos cubren (Río Negro y 
Chubut), es muy relevante y tiene un 
potencial muy alto por la industria 
hidrocarburífera y la frutihortícola tam-
bién”, agregó.  

“Hoy la presentación es de la 1CX, que 
viene a complementar toda la línea de pala 
retro, pero también tenemos excavadoras, 
minicargadores, manipuladores telescópi-
cos, compactadores, todos equipos del 
portafolio JCB que comercializamos aquí 
desde Neuquén con AXION”. 

“Estamos dando una buena cobertura de 
servicios y la respuesta rápida. Hoy en día 
está más complicada la logística interna-
cional, que a veces tardan más los repues-
tos o las máquinas en llegar, que los 
problemas propios de importación de 
Argentina”, explicó.

“Ya tenemos más del 80% de cobertura en 
el país. Tenemos una participación de 
mercado de más del 10% en el mercado y 
seguimos creciendo. Todavía nos faltan 
incorporar algunos distribuidores en 
algunas zonas, pero el hecho de tener un 

distribuidor es muy bueno porque están 
cerca de los clientes. Eso nos permite a 
nosotros también traer las máquinas 
configuradas de acuerdo a las necesidades 
de cada uno y la región; también el contar 
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con repuestos y el servicio técnico, que es 
algo muy importante para nosotros y 
sobretodo para nuestros clientes a la hora 
de tomar la decisión de comprar un 
equipo”, finalizó. 
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Neuquén vivió una “jornada dinámica”. Se pudo ver al equipo en 
acción, verificar su versatilidad y funcionalidad. Personas y empresas 

tuvieron la oportunidad de realizar un test drive.
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lugares más complejos. Puede girar sobre 
su propio eje para desempeñarse ágilmen-
te en pequeños entornos. Así quedó 
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equipo”, finalizó. 
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más de U$S 32 millones.

Fortín de Piedra fue construido en 18 
meses y comenzó su actividad en 2017, lo 
que demandó una inversión de U$D2.300 
millones y el empleo de más de 1000 
pymes proveedoras y, en el pico de la obra, 
de unos 4500 trabajadores.

Además, como parte del desarrollo se 
tendieron 275 kilómetros de ductos, y 
actualmente hay más de 100 pozos 
conectados.

Tecpetrol se dedica a la exploración, 
producción, transporte y distribución de 
hidrocarburos, y a la generación de 

La emblemática área Fortín de Piedra de la 
firma Tecpetrol continúa marcando hítos 
productivos. La empresa petrolera del 
Grupo Techint, superó los 20 millones de 
metros cúbicos de producción diaria de 
gas no convencional en su área insignia en 
Vaca Muerta. 

Ese volumen es equivalente al 16% del 
total de shale gas que se produce en el 
país.
La compañía resaltó que se trata de la 
inyección más alta en la historia del 
yacimiento y la producción más importan-
te en el registro de los bloques en produc-
ción en Vaca Muerta.

“Dentro de los próximos cinco años el país 
debería estar produciendo 170 millones de 
m3/día, 140 millones provenientes de Vaca 
Muerta, lo que representa un aumento del 
40% con respecto a la producción actual”, 
afirmó Ricardo Markous, CEO de Tecpetrol.

Markous agregó: "Si hacemos las cosas 
bien y tenemos reglas de juego claras, 
podemos convertirnos en un hub de 
exportación de energía para la región y 
para el mundo, y superar la restricción 

externa que limita el crecimiento econó-
mico y el desarrollo de nuestro país".

Ya durante 2021, la producción durante el 
pico de consumo que se genera durante el 
invierno, alcanzó los 18,5 millones de 
m3/día, una marca que ahora fue supera-
da a inicios de la temporada alta de 
demanda del presente año.

Con este nivel de producción, la compañía 
supera los compromisos asumidos en el 
Plan Gas.Ar para el abastecimiento de la 
demanda interna tanto para el período 
estival como durante el invierno, aseguró 
la compañía al recordar que en el verano 
pasado exportó 144 MMm3 a Chile, por 

energía eléctrica.

Tiene operaciones en Argentina, Bolivia, 
Colombia, Ecuador, México, Perú y 
Venezuela, en total cuenta con más de 20 
áreas operadas, más de 750 pozos de 
producción, 211.000 barriles equivalentes 
por día, y participa en empresas transpor-
tadoras y distribuidoras de gas.

En cuanto a la producción de gas neuqui-
no, en abril la provincia llegó a los 78,32 
MMm3 día, lo que representó una suba 
interanual del 27,21% y del 28,17% si se 
toman en cuenta los primeros cuatro 
meses de 2022 en comparación con igual 
periodo del año pasado.
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Alcanzó una producción diaria de 
20 millones de metros cúbicos de 
gas. Representa un 16% del shale 

gas que produce Argentina.

El yacimiento alcanzó la inyección 
más alta de su historia.

El crecimiento de Vaca Muerta supone 
una expansión territorial de las grandes 
empresas en la región para trabajar. Por 
una cuestión de cercanía, Neuquén está 
ocupada por varias firmas que buscan 
invertir en la zona petrolífera. Con el 
tiempo, el desarrollo de Parques Indus-
triales se corrió a la vecina provincia, con 
Cipolletti y Fernández Oro.

En este sentido es que Allen no se quedó 
atrás: trabaja en perfeccionar los par-
ques industriales y busca ser una de las 
principales opciones en el Valle para que 
las empresas se instalen. “Esto potencia 
el desarrollo económico de la ciudad, 
crea trabajo de calidad a nuestra gente y 
nos permite crecer como comunidad”, 
aseguró Juan María Arias, director 
general de Comercio e Industria de la 
Municipalidad de Allen.

La ciudad posee una ubicación estratégi-
ca dentro de la zona de Vaca Muerta y 
cerca de los principales puntos de 
extracción, por lo que aquellas empresas 
que necesiten grandes superficies y, al 
mismo tiempo, un fácil ingreso y egreso 
se verán gratamente beneficiadas con 
estos espacios.

“Cabe resaltar que en Río Negro tenemos 
la ley 4618 de promoción económica que 
da beneficios impositivos y, a su vez, 
subvenciona porcentajes para proyectos 
de obra de las empresas”, detalló Arias.

El Parque Industrial Sur -ubicado en la 
cuadrícula entre Acceso Biló y acceso 
Martín Fierro, y entre Haydee Coila y ruta 
65-, es uno de los tres parques industria-
les de la provincia inscriptos, -desde el 
2021-, en el RENPI (Registro Nacional de 
Parques Industriales). Esto le permite 
acceder a aportes no reembolsables para 
obras intramuros. Los principales rubros 
asentados en esas 100 hectáreas son: 
galpón de empaques y cámaras de frío 
para la fruta, transporte, construcción 
(cerámica, hormigonera y arenera), 
talleres, droguería, fábrica de chacina-
dos y de sidra.

“El objetivo es continuar mejorando las 
obras de infraestructura. Por ejemplo, en 
mayo se presentó un proyecto ejecutivo 
de obra para la construcción de cordones 
cuneta y desagües pluviales en todo el 
parque. Se estima que será una obra de 
100 millones de pesos. Cabe resaltar, que 
dicha obra es posible por ser un parque 

El desarrollo y perfeccionamiento de los Parques Industriales de la 
ciudad dan cuenta del potencial de la zona para el asentamiento de 

grandes empresas petroleras. 

inscripto en RENPI”, especificó el director 
municipal de Comercio e Industria.

Por su parte, el Parque Industrial Norte -
ubicado entre Allen y Fernández Oro por 
la subida al autódromo- nace a raíz de 
una donación de 437 hectáreas que la 
provincia realizó para el uso industrial. El 
objetivo es que este espacio abarque las 
necesidades empresariales para poten-
ciar su desarrollo. Poder brindar seguri-
dad, calles en condiciones y luminarias. 
“El perfil del parque se plantea principal-
mente para el sector hidrocarburífero, de 
grandes empresas constructoras, del 
rubro tanto de transporte pesado como 
de servicios para estos y para las empre-
sas petroleras”, aclaró Arias. En segunda 
instancia, se plantea la posibilidad de 
que haya un porcentaje de tierras desti-

nado al sector alimentario, tales como 
empresas que se dediquen a generar 
valor agregado a los productos primarios 
extraídos históricamente en la zona.

En este sentido, el director aseguró que 
tener dos parques de esta magnitud 
permite el posicionamiento de la ciudad 
en un punto clave dentro de las grandes 
negociaciones relacionadas a Vaca 
Muerta. Asimismo, destacó la producción 
frutícola de Allen, principalmente la de 
peras, y afirmó que “la idea es poder dar 
lugar a ambos rubros a través de los 
espacios en los parques, buscando la 
convivencia en la que creemos”. Actual-
mente, el Parque Industrial Sur está 
ocupado mayormente por empresas 
relacionadas a la fruticultura de la zona.

Allen busca posicionarse en la industria
GIRA

22

La localidad busca mejorar los 
espacios para las empresas.
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da a inicios de la temporada alta de 
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El desarrollo y perfeccionamiento de los Parques Industriales de la 
ciudad dan cuenta del potencial de la zona para el asentamiento de 

grandes empresas petroleras. 

inscripto en RENPI”, especificó el director 
municipal de Comercio e Industria.

Por su parte, el Parque Industrial Norte -
ubicado entre Allen y Fernández Oro por 
la subida al autódromo- nace a raíz de 
una donación de 437 hectáreas que la 
provincia realizó para el uso industrial. El 
objetivo es que este espacio abarque las 
necesidades empresariales para poten-
ciar su desarrollo. Poder brindar seguri-
dad, calles en condiciones y luminarias. 
“El perfil del parque se plantea principal-
mente para el sector hidrocarburífero, de 
grandes empresas constructoras, del 
rubro tanto de transporte pesado como 
de servicios para estos y para las empre-
sas petroleras”, aclaró Arias. En segunda 
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Allen busca posicionarse en la industria
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El presidente de YPF aseguró que a fin de 
2023, la compañía va a estar abastecida de 
petróleo propio.

Pablo González, afirmó que "la Argentina 
post pandemia tiene una YPF que para el 
segundo semestre del año próximo, va a 
estar autoabastecida de petróleo, es decir, 
que todas las destilerías de YPF van a estar 
abastecidas con petróleo propio".

González habló en un acto para conmemo-
rar el centenario de YPF, en el marco de la 
Semana de la Ingeniería que organiza la 
Facultad de Ingeniería de la UBA.

El directivo señaló que “hoy tenemos un 
problema con el abastecimiento de 
gasoil”. “Históricamente, la Argentina 
importa un 30% del gasoil que consume e 
YPF importa un 12% del gasoil que consu-
me. La Argentina está consumiendo un 
15% más de gasoil y el mes pasado fue el 
período de mayor consumo de gasoil en 
toda las historia de YPF y eso se debe al 
mayor movimiento económico, pero el 
mundo está también consumiendo más”, 
argumentó González.

Respecto del Gas Natural Licuado (GNL), 

González dijo que “en Europa, el GNL 
cotiza a 40 dólares, mientras que nosotros, 
por el Plan GasAr, recibimos 3,60 dólares. 
Ffíjense la diferencia. Tenemos que 
avanzar hacia una planta de GNL, ese es el 
desafío, porque una planta de GNL cuesta 
11.500 millones de dólares”.

"Es un orgullo tener a los primeros ingenie-
ros en petróleo, tenemos que abrirles la 
puerta para que nuestro país siga crecien-
do. Ojalá apuesten a la Argentina y a los 
inmensos recursos que tenemos por 
desarrollar", afirmó el presidente de la 
compañía.

González reveló que "la Argentina necesita 
sistemas de transporte tanto para el gas 
como para la energía eléctrica. CAMMESA 
nos está diciendo que no podemos 
incorporar más parques eólicos porque no 
hay más capacidad de transporte".

El directivo expresó que "nuestra obliga-
ción es sentar las bases para que haya 
política de estado para la energía".

Tono político
Días atrás, el ejecutivo había ratificado que 

Así lo adelantó su presidente, Pablo Gonzalez. Aseguró que a fin del 
año que viene, las destilerías de la firma se aprovisionarán del crudo 

producido por la compañía.

la construcción del gasoducto Presidente 
Néstor Kirchner va a permitir que Argenti-
na deje de importar gas y marcó que la 
explotación de Vaca Muerta “pone a YPF en 
un nivel de competitividad prácticamente 
igual a Chevron”.
“YPF estaba para atrás en la época de 
Macri, cayó un 20%. Nosotros recupera-
mos YPF, bajamos la deuda 1.700 millones 
de dólares y hoy estamos creciendo. Hoy 
Argentina está produciendo más gas del 
que puede transportar. Con la construc-
ción del gasoducto, Argentina no solo 
dejaría de importar gas, sino que comen-
zaría a exportarlo a Brasil”, manifestó 
González en la emisora afín al gobierno, 
Radio 10.

“Lo que sucedió en Vaca Muerta es que se 
puso en valor, por un lado, el descubri-
miento de la segunda reserva de gas 
natural del mundo. Y se hicieron asociacio-
nes con empresas privadas que determi-
naron un desarrollo del conocimiento de 
esa explotación que pone a YPF en un nivel 

de competitividad prácticamente igual a 
Chevron”.

En torno a la demanda actual de gasoil en 
el país, González marcó que “Argentina 
hoy importa un 30% del gasoil que consu-
me” e “YPF cubre el 55% de la demanda de 
gasoil argentino”.

Según datos de la empresa petrolera, en 
abril el mercado de gasoil registró el nivel 
más alto de la historia, con un volumen 
superior en 15,1% al de igual mes de 2019, 
en la prepandemia.

“YPF el mes pasado cubrió el 75% del 
incremento de la demanda del gasoil. 
Aumenta el consumo porque aumentan 
los kilómetros de transporte, hubo un 
aumento en el sector agropecuario. Es el 
mes de consumo más alto de la historia de 
gasoil. Nosotros cubrimos esta demanda 
histórica de gasoil y el 15% más”, aseguró 
González en la entrevista radial.

En 2023, YPF se autoabastecerá de petróleo
PROYECCIÓN
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“El desafío es contar con una planta de GNL”

Pablo González, presidente de YPF, 
afirmó que la recuperación de la compa-
ñía en 2012 permite hoy afrontar los 
problemas de crecimiento y la mayor 
demanda energética, en un contexto de 
volatilidad global.

El ejecutivo se refirió al presente de la 
compañía al participar del acto por los 
100 años de la petrolera que encabeza-
ron el presidente Alberto Fernández y la 
vicepresidenta Cristina Kirchner en 
Tecnópolis.

"Estamos afrontando los problemas del 
crecimiento, que si no se hubiera 
tomado esa decisión que se tomó en el 
2012 con la segunda fundación de YPF, 
hoy no lo podríamos hacer", dijo Gonzá-
lez. A su vez, destacó que "en un mundo 
que está reclamando energía, los precios 
de ese commodity se han disparado".

En este marco, pidió a las demás empre-
sas petroleras que acompañen el 
esfuerzo realizado: "Somos el 55% del 
mercado, le pedimos también que este 
esfuerzo que hacemos con nuestra 
empresa de bandera lo acompañen, 
nosotros lo estamos haciendo y estamos 
afrontando los problemas del crecimien-
to, que si no se hubiera tomado esa 
decisión que se tomó en el 2012 con la 
segunda fundación de YPF hoy no lo 
podríamos hacer".

El titular de la compañía realizó un 

recorrido histórico de YPF y destacó el 
año 2012 como una "segunda fundación 
de YPF" a partir de la sanción de la ley 
26741 que declara de utilidad pública a 
la empresa y expropió el 51% de su 
patrimonio.

González sostuvo que a partir de 2012 y 
hasta 2015 "hubo un aumento del 16% 
en miles de barriles de petróleo, en 
materia de gas hubo un aumento del 
25%, en cantidad de equipos de perfora-
ción hubo un aumento de 137%, en 
inversiones hubo un aumento del 96%".

"En definitiva lo que habíamos recupera-
do era la gran potencialidad que le daba 
a la Argentina el descubrimiento y el 
desarrollo de Vaca Muerta, que es la 
segunda reserva de gas no convencional 
del mundo y la cuarta de petróleo no 
convencional del mundo", aseguró 
González.

A su vez, González destacó el "enorme 
potencial" que tiene YPF y dijo que la 
empresa tiene por delante "una gran 
discusión que es cómo poner en funcio-
namiento esta herramienta fenomenal 
que es poder disponer de la energía para 
el crecimiento".

En este sentido, subrayó: "Tenemos los 
desafíos de contar con una planta de 
GNL, hacer la segunda planta de Profer-
til, tenemos que seguir potenciando Y-
TEC".

Fernández participó 
El presidente Alberto Fernández partici-
pó del acto por los 100 años de YPF, junto 
a la vicepresidenta Cristina Kirchner. 
Durante el evento intentaron dejar de 
lado las profundas fracturas que se viven 
al interior del gobierno y compartieron la 
mesa del escenario principal.
En su alocución, el presidente comentó 
que durante su última gira por España, 
Alemania y Francia pudo comprobar que 
en esos países "todos saben del poten-
cial de Argentina".

"Me hablaron de la energía, todos 
conocen Vaca Muerta. Todos interesados 
en el hidrógeno verde argentino, todos 
me hablaban del litio", señaló el jefe de 
Estado sobre el interés de sus interlocu-
tores en esos encuentros.

Alberto también abordó la cuestión de la 
deuda externa, y afirmó hoy que “cuan-
do un país se endeuda pierde libertad”, al 
recordar palabras del exmandatario 
Néstor Kirchner, y pidió “recordar para 
no repetir las malas experiencias”.

El Presidente tampoco ahorró en críticas 
para la oposición. Dijo que hay que 
"recordarle a los argentinos" que 
quienes "machacan sobre su desánimo" 
son los que cuando gobernaron hicieron 
que "cayera a la mitad la inversión" en 
exploración y explotación de los yaci-
mientos hidrocarburíferos argentinos, 
en referencia a la administración que 
encabezó Mauricio Macri.

"Entre 2015 y 2019 YPF fue cediendo su 
espacio en el mercado en favor de otros; 
cayó casi la mitad de la inversión que se 
hacía para explotar esos yacimientos y lo 
único que creció en YPF fue la deuda”, 
afirmó.

Fernández destacó que YPF "tiene en la 
actualidad resultados muy buenos" con 
"récord de producción de gas y petróleo 
como hacía años que no tenía" y aseguró 
que se proyecta que, para el "2030 (la 
empresa), extraerá 140 metros cúbicos 
de gas" y producirá "700 mil barriles de 
petróleo".

En el acto por los 100 años de la petrolera, el presidente de la firma 
aseguró que “el mundo está reclamando energía”.

Vaca Muerta impulsa la actividad
de la petrolera.
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Vaca Muerta impulsa la actividad
de la petrolera.
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Nuevo régimen para retenciones de cobre
MINERÍA

El Gobierno Nacional dispuso para el 
sector minero un nuevo régimen optativo 
y progresivo para los derechos de exporta-
ción de cobre. La medida permitirá a las 
compañías elegir entre la continuidad de 
una alícuota fija de 4,5%, o un esquema de 
tasas variables de entre 0% y 8% según la 
evolución del precio del mineral.

La medida fue formalizada a través del 
Decreto 308/2022 publicado en el Boletín 
Oficial., Martín Guzmán, ministro de 
Economía, fue el encargado de dar a 
conocer los detalles del núevo régimen, al 
participar de manera virtual en la feria de 
minerales y tecnología organizada por la 
Prospectors and Developers Association of 
Canada (PDAC).

El nuevo “Registro Optativo de Exportacio-
nes de Cobre”, de adhesión voluntaria para 
las empresas que realicen inversiones 
destinadas a la puesta en marcha de 
nuevos proyectos productivos, tiene como 
objetivo “promocionar la actividad 
minera”, detalla el decreto.

Quienes se inscriban podrán acceder por 
treinta años al régimen, el cual fija una 
alícuota de 0% en el caso de que el precio 
internacional de la tonelada de cobre sea 
igual o inferior al valor base de US$ 7.700.

En tanto, si el precio internacional de la 
tonelada sea igual o supere un valor de 
referencia de US$ 11.500, la retención se 
elevará al 8%.

Por su parte, en el caso de que el valor del 
commodity se ubique entre los US$ 7700 y 
los US$ 11.500, la alícuota del derecho de 
exportación se determinará el último día 
del mes con una fórmula que resta el valor 
base al precio internacional y al valor de 
referencia, divide a ambos y los multiplica 
por 8%.

La fórmula fue calibrada de forma tal que, 
ante los precios promedio de este año 
(USD 4,51/lb), la alícuota sería similar a la 
vigente (4,6%).

De esta manera, los propietarios de los 
derechos de los distintos yacimientos que 
quieran reemplazar la alícuota fija hoy 
vigente (del 4,5%) podrán optar por un 
esquema de derechos de exportación 
móvil en función del precio.

La disposición indicó que la Secretaría de 
Minería será la encargada de dictar las 
normas complementarias y aclaratorias 
que resulten necesarias.

La Argentina no produce cobre desde que 
Bajo de la Alumbrera cerró sus operacio-
nes, en diciembre del 2018, pero tiene en 
distintas etapas de desarrollo mega 
proyectos conocidos como El Pachón, Los 
Azules, Taca Taca, Mara, Altar, Josemária, 
Filo del Sol y San Jorge, distribuidos en 
cinco provincias.

La nueva normativa busca otorgarle 
“previsibilidad” a las inversiones del 

cobre, que se caracterizan por ser capital 
intensivo y con prolongados periodos de 
maduración.

“Incorporar un esquema de derechos de 
explotación progresivo reducirá la 
incertidumbre ante escenarios de precios 
con elevada volatilidad”, explica la norma 
en sus considerandos.
En ese sentido, el establecimiento de una 
fórmula “que fije por anticipado los 
precios de referencia y las alícuotas ante 
diferentes contextos internacionales dota 
al régimen tributario de la actividad de 
mayor certeza y estabilidad, brindando 
mayor previsibilidad a las inversiones”.

Por su parte, el Estado podrá capturar 
parte de la renta minera “cuando los 
precios internacionales se incrementan”, y, 
en el caso de que bajen, permitirá que las 
empresas “tengan una menor incidencia 
tributaria”.

La cartera económica señaló que los 
impuestos con alícuotas progresivas "son 
utilizados en distintas partes del mundo, 
por ejemplo en Chile y en Perú" -dos de los 
mayores productores y exportadores 
globales-, y ya rigen en la Argentina para 
los hidrocarburos desde mayo de 2020, 
teniendo en cuenta, en dicho caso, el 
precio internacional del petróleo.

Las empresas piden eliminar las 
retenciones
La Cámara Argentina de Empresarios 
Mineros (Caem) sostuvo que el nuevo 
régimen de retenciones optativas para las 
exportaciones de cobre debe ser analizada 

Es optativo y progresivo para los derechos de exportación. Permite a 
las compañías optar por alícuotas fijas o variables según la cotización 

del mineral.

con base en las necesidades de cada 
proyecto minero.

No obstante, la entidad empresaria reiteró 
su pedido de eliminar las retenciones 
como herramienta tributaria.

La cámara empresaria señaló que "la 
presión tributaria en Argentina es sensible-
mente mayor a la de los países competido-
res".

"Es el momento propicio para que la 
Argentina aproveche la posibilidad de 
acceder a inversiones productivas, que 
quedan en el país generando desarrollo y 
trabajo", destacó la entidad en ese 
contexto global de creciente demanda y 
precios en alza.

El sector resalta que el mundo va a 
necesitar minerales que Argentina tiene, 
como el litio o el cobre, vinculados al 
desarrollo de las energías renovables y la 
electromovilidad, para lo cual se resalta el 
aporte que generaría la eventual sanción 
de la ley de electromovilidad que ya se 
encuentra en el Congreso.

También se valoró el reciente lanzamiento 
de la Mesa sobre Minería abierta a la 
Comunidad Sobre Actividad Minera y del 
Sistema de Información Abierto a la 
Comunidad, el dictado de la Resolución 
5205 que simplifica, agiliza y mejora el 
proceso para solicitar la devolución de las 
sumas por alteración de la estabilidad 
fiscal, o el Régimen de Fomento a la 
Inversión para las Exportaciones, que 
facilita a los inversores el acceso a las 
divisas.
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Nuevo régimen para retenciones de cobre
MINERÍA

El Gobierno Nacional dispuso para el 
sector minero un nuevo régimen optativo 
y progresivo para los derechos de exporta-
ción de cobre. La medida permitirá a las 
compañías elegir entre la continuidad de 
una alícuota fija de 4,5%, o un esquema de 
tasas variables de entre 0% y 8% según la 
evolución del precio del mineral.

La medida fue formalizada a través del 
Decreto 308/2022 publicado en el Boletín 
Oficial., Martín Guzmán, ministro de 
Economía, fue el encargado de dar a 
conocer los detalles del núevo régimen, al 
participar de manera virtual en la feria de 
minerales y tecnología organizada por la 
Prospectors and Developers Association of 
Canada (PDAC).

El nuevo “Registro Optativo de Exportacio-
nes de Cobre”, de adhesión voluntaria para 
las empresas que realicen inversiones 
destinadas a la puesta en marcha de 
nuevos proyectos productivos, tiene como 
objetivo “promocionar la actividad 
minera”, detalla el decreto.

Quienes se inscriban podrán acceder por 
treinta años al régimen, el cual fija una 
alícuota de 0% en el caso de que el precio 
internacional de la tonelada de cobre sea 
igual o inferior al valor base de US$ 7.700.

En tanto, si el precio internacional de la 
tonelada sea igual o supere un valor de 
referencia de US$ 11.500, la retención se 
elevará al 8%.

Por su parte, en el caso de que el valor del 
commodity se ubique entre los US$ 7700 y 
los US$ 11.500, la alícuota del derecho de 
exportación se determinará el último día 
del mes con una fórmula que resta el valor 
base al precio internacional y al valor de 
referencia, divide a ambos y los multiplica 
por 8%.

La fórmula fue calibrada de forma tal que, 
ante los precios promedio de este año 
(USD 4,51/lb), la alícuota sería similar a la 
vigente (4,6%).

De esta manera, los propietarios de los 
derechos de los distintos yacimientos que 
quieran reemplazar la alícuota fija hoy 
vigente (del 4,5%) podrán optar por un 
esquema de derechos de exportación 
móvil en función del precio.

La disposición indicó que la Secretaría de 
Minería será la encargada de dictar las 
normas complementarias y aclaratorias 
que resulten necesarias.

La Argentina no produce cobre desde que 
Bajo de la Alumbrera cerró sus operacio-
nes, en diciembre del 2018, pero tiene en 
distintas etapas de desarrollo mega 
proyectos conocidos como El Pachón, Los 
Azules, Taca Taca, Mara, Altar, Josemária, 
Filo del Sol y San Jorge, distribuidos en 
cinco provincias.

La nueva normativa busca otorgarle 
“previsibilidad” a las inversiones del 

cobre, que se caracterizan por ser capital 
intensivo y con prolongados periodos de 
maduración.

“Incorporar un esquema de derechos de 
explotación progresivo reducirá la 
incertidumbre ante escenarios de precios 
con elevada volatilidad”, explica la norma 
en sus considerandos.
En ese sentido, el establecimiento de una 
fórmula “que fije por anticipado los 
precios de referencia y las alícuotas ante 
diferentes contextos internacionales dota 
al régimen tributario de la actividad de 
mayor certeza y estabilidad, brindando 
mayor previsibilidad a las inversiones”.

Por su parte, el Estado podrá capturar 
parte de la renta minera “cuando los 
precios internacionales se incrementan”, y, 
en el caso de que bajen, permitirá que las 
empresas “tengan una menor incidencia 
tributaria”.

La cartera económica señaló que los 
impuestos con alícuotas progresivas "son 
utilizados en distintas partes del mundo, 
por ejemplo en Chile y en Perú" -dos de los 
mayores productores y exportadores 
globales-, y ya rigen en la Argentina para 
los hidrocarburos desde mayo de 2020, 
teniendo en cuenta, en dicho caso, el 
precio internacional del petróleo.

Las empresas piden eliminar las 
retenciones
La Cámara Argentina de Empresarios 
Mineros (Caem) sostuvo que el nuevo 
régimen de retenciones optativas para las 
exportaciones de cobre debe ser analizada 

Es optativo y progresivo para los derechos de exportación. Permite a 
las compañías optar por alícuotas fijas o variables según la cotización 

del mineral.

con base en las necesidades de cada 
proyecto minero.

No obstante, la entidad empresaria reiteró 
su pedido de eliminar las retenciones 
como herramienta tributaria.

La cámara empresaria señaló que "la 
presión tributaria en Argentina es sensible-
mente mayor a la de los países competido-
res".

"Es el momento propicio para que la 
Argentina aproveche la posibilidad de 
acceder a inversiones productivas, que 
quedan en el país generando desarrollo y 
trabajo", destacó la entidad en ese 
contexto global de creciente demanda y 
precios en alza.

El sector resalta que el mundo va a 
necesitar minerales que Argentina tiene, 
como el litio o el cobre, vinculados al 
desarrollo de las energías renovables y la 
electromovilidad, para lo cual se resalta el 
aporte que generaría la eventual sanción 
de la ley de electromovilidad que ya se 
encuentra en el Congreso.

También se valoró el reciente lanzamiento 
de la Mesa sobre Minería abierta a la 
Comunidad Sobre Actividad Minera y del 
Sistema de Información Abierto a la 
Comunidad, el dictado de la Resolución 
5205 que simplifica, agiliza y mejora el 
proceso para solicitar la devolución de las 
sumas por alteración de la estabilidad 
fiscal, o el Régimen de Fomento a la 
Inversión para las Exportaciones, que 
facilita a los inversores el acceso a las 
divisas.
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Río Negro, entre las que mejor clasifican
 

RANKING MINERO

Provincias mineras como Río Negro, Salta, 
San Juan, Santa Cruz, Catamarca, Jujuy y 
Mendoza tienen mejor valoración por 
parte de empresas mineras de todo el 
mundo que países de la región con fuerte 
tradición minera, como Chile, Ecuador, 
Perú y Bolivia.

Así lo reveló una encuesta a 2.200 empre-
sas mineras de todo el mundo realizada 
por el Instituto Fraser de Canadá, en la que 
dan cuenta de la percepción de 84 
jurisdicciones, donde se incluyen países, 
regiones y provincias.

“De acuerdo con el ranking elaborado por 
el Instituto Fraser para el 2022, hay siete 
provincias mineras que se ubican entre las 
jurisdicciones con mayor valoración en el 

Índice de Políticas Públicas, por encima 
del promedio regional de América Latina”, 
destacó el secretario de Política Tributaria 
del Ministerio de Economía de la Nación, 
Roberto Arias, en su cuenta de Twitter.

Arias puntualizó que “Salta es la jurisdic-
ción mejor percibida, ubicándose en el 
puesto 20 de 84 jurisdicciones, por encima 
de los países mineros de la región”.

En el denominado Índice de Atracción de 
Inversiones, San Juan se ubica en el 
puesto 22, por encima de Ecuador (24), y 
luego viene Salta en el 26, más arriba que 
Colombia (28), Chile (30) y México (33).

Dentro de este indicador, Santa Cruz 
ocupa el lugar número 39 por delante de 

Perú (41).

Este Índice de Atracción de Inversiones 
combina tanto el indicador de percepción 
de políticas (PPI) como los resultados del 
potencial mineral de mejores prácticas.

“Hay un gran interés de los gobiernos y las 
principales empresas mineras del mundo 
por el potencial de nuestro país para 
producir y exportar los minerales necesa-
rios para la transición energética y 
alcanzar los objetivos de desarrollo 
sostenible”, afirmó Arias.

El Índice de Percepción de Políticas (PPI) 
proporciona una evaluación integral del 
atractivo de las políticas mineras en una 
jurisdicción y puede servir como una 
tarjeta de informe para los gobiernos 
sobre cuán atractivas son sus políticas 
desde el punto de vista de un gerente de 
exploración.

En esta tabla, Salta ocupa el puesto 
número 20 y San Juan en el 26, mejor que 
Chile (38). Luego se ubican Santa Cruz (40), 
Río Negro (41), Catamarca (42) y Jujuy (44) 
por delante de Ecuador (45).

Según un informe privado, algunas provincias mineras rankean mejor 
que países de la región. Salta y San Juan, las mejor percibidas.

Por otra parte, el índice de Potencial 
Mineral de Mejores Prácticas clasifica las 
jurisdicciones según la geología de la 
región, fomenta la inversión en explora-
ción o no es un impedimento para la 
inversión.

En este caso, Ecuador aparece en la 
ubicación número 13, Colombia en la 18, y 
luego aparece San Juan en la 20 por 
delante de Perú (25), México (28) y Chile 
(30). Luego se ubican Salta (34) y Santa 
Cruz (42).

“Los gobiernos provinciales y el gobierno 
nacional trabajamos en equipo por un 
desarrollo federal, que genere oportunida-
des en todo el territorio nacional, donde la 
minería sustentable tiene un rol central”, 
remarcó Arias.

El funcionario, junto con la secretaria de 
Minería, Fernanda Ávila, participó en 
representación del país de la emblemática 
feria de minerales y tecnología organizada 
por la asociación empresaria Prospectors 
and Developers Association of Canada 
(PDAC), considerada como la más impor-
tante a nivel global.
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Los oficios tradicionales, con el pasar del 
tiempo, fueron perdiendo determinadas 
características relacionadas a lo artesa-
nal. Es que la industrialización de diferen-
tes rubros incorporó maquinaria indus-
trial para agilizar y masificar los produc-
tos. Asimismo, estos trabajos se transmi-
tían de generación en generación. Habi-
tualmente los padres y madres les ense-
ñaban a sus hijos e hijas sus conocimien-
tos para seguir con el negocio familiar o 
poder conseguir un trabajo y asegurarse 
un futuro.

Es así que Omar y Cristian Thaler apren-
dieron sobre la soldadura, a través de su 
papá Antonio Thaler. Ambos tuvieron la 
posibilidad de trabajar en relación de 
dependencia, lo que les permitió vivir. Sin 
embargo, supieron que ese era solo el 
comienzo de un gran proyecto.

Cristian fue el primero en renunciar al 
trabajo en relación de dependencia que 
tenía para apostar a un negocio propio, 
teniendo en cuenta la demanda del 
mercado. No mucho tiempo después, 
Omar se animó y dejó de ser oficial 
tornero con el objetivo de dedicarse full 
time al proyecto con su hermano.

Thaler Hnos nació hace once años en un 
contexto de mucha demanda de trabajos 
de soldadura y montaje.”Dando siempre 
la mejor calidad en nuestros trabajos 
empezamos con la construcción de 
mesadas y mobiliario de acero inoxida-
ble”, relató Omar.

En el 2014 se mudaron a un galpón más 
grande, que con el paso de los años, les 
quedó chico nuevamente. Es que “las 
mesadas de estar en segundo plano, 
pasaron a ser uno de nuestros principales 
trabajos”. Por esto, decidieron comprar 
nuevas máquinas, comenzaron con una 
plegadora y guillotina para acortar los 
plazos de producción.

Hoy la empresa cuenta con corte y plega-
do CNC, corte plasma CNC y hace dos 
meses que los hermanos pudieron 

obtener un taller exclusivo para brindar 
servicio de tornería, “es así que en este 
último tiempo hemos sumado personal a 
nuestro plantel reforzando cada una de 
las áreas de producción”.

Thaler Hnos es una empresa que garanti-
za mano de obra calificada en soldaduras 
de alta presión y calidad en su materia 
prima. Además de un compromiso y 
pasión por el oficio que se ve reflejado en 
el camino que, hasta hoy, continúan 

perfeccionando. 

“Toda esta evolución desde nuestros 
inicios hasta la actualidad hace que 
tengamos una  diversificación en todo lo 
que es productos de acero inoxidable 
ofreciendo a nuestros clientes la mejor 
calidad y llegando a todas las provincias 
de Argentina ya sea con los pedidos de 
mesadas como con los trabajos de 
soldadura y montajes en general”, conclu-
yó Omar uno de los socios de la empresa.

Thaler Hnos es una empresa familiar que fabrica campanas, carros y 
mesadas con el mejor acero inoxidable. Sus servicios abarcan tanto 

comercios como industrias.

Mobiliario a medida y de calidad
PYMES

Trabajos a medida con acero 
inoxidable de primera calidad.

La CNV expuso en Canadá 

El presidente de la Comisión Nacional de 
Valores, Adrián Cosentino, expuso acerca 
del régimen de doble listado y las 
iniciativas disponibles para promoción 
de proyectos de infraestructura y 
producción para empresas extranjeras.

Las exposiciones se dieron en el marco de 
la Convención Mundial de Exploración 
Minera, organizada por la Prospectors 
and Developers Association (PDAC), que 

se llevó a cabo en Canadá.

Cosentino, acompañado por el titular del 
Consejo Federal de Inversiones (CFI), 
Ignacio Lamothe, se reunió con autorida-
des de la Comisión de Valores de Ontario 
para intercambiar experiencias e 
iniciativas con relación a la promoción 
del financiamiento de la actividad 
minera a través del mercado de capitales.

También se expuso acerca del régimen de 
doble listado, recientemente aprobado, 
que apunta al ingreso a oferta pública de 
empresas extranjeras que ya listadas en 
otros mercados.

INFRAESTRUCTURA

Difundieron iniciativas de 
promoción minera a través del 

mercado de capitales.
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Río Negro, entre las que mejor clasifican
 

RANKING MINERO

Provincias mineras como Río Negro, Salta, 
San Juan, Santa Cruz, Catamarca, Jujuy y 
Mendoza tienen mejor valoración por 
parte de empresas mineras de todo el 
mundo que países de la región con fuerte 
tradición minera, como Chile, Ecuador, 
Perú y Bolivia.

Así lo reveló una encuesta a 2.200 empre-
sas mineras de todo el mundo realizada 
por el Instituto Fraser de Canadá, en la que 
dan cuenta de la percepción de 84 
jurisdicciones, donde se incluyen países, 
regiones y provincias.

“De acuerdo con el ranking elaborado por 
el Instituto Fraser para el 2022, hay siete 
provincias mineras que se ubican entre las 
jurisdicciones con mayor valoración en el 

Índice de Políticas Públicas, por encima 
del promedio regional de América Latina”, 
destacó el secretario de Política Tributaria 
del Ministerio de Economía de la Nación, 
Roberto Arias, en su cuenta de Twitter.

Arias puntualizó que “Salta es la jurisdic-
ción mejor percibida, ubicándose en el 
puesto 20 de 84 jurisdicciones, por encima 
de los países mineros de la región”.

En el denominado Índice de Atracción de 
Inversiones, San Juan se ubica en el 
puesto 22, por encima de Ecuador (24), y 
luego viene Salta en el 26, más arriba que 
Colombia (28), Chile (30) y México (33).

Dentro de este indicador, Santa Cruz 
ocupa el lugar número 39 por delante de 

Perú (41).

Este Índice de Atracción de Inversiones 
combina tanto el indicador de percepción 
de políticas (PPI) como los resultados del 
potencial mineral de mejores prácticas.

“Hay un gran interés de los gobiernos y las 
principales empresas mineras del mundo 
por el potencial de nuestro país para 
producir y exportar los minerales necesa-
rios para la transición energética y 
alcanzar los objetivos de desarrollo 
sostenible”, afirmó Arias.

El Índice de Percepción de Políticas (PPI) 
proporciona una evaluación integral del 
atractivo de las políticas mineras en una 
jurisdicción y puede servir como una 
tarjeta de informe para los gobiernos 
sobre cuán atractivas son sus políticas 
desde el punto de vista de un gerente de 
exploración.

En esta tabla, Salta ocupa el puesto 
número 20 y San Juan en el 26, mejor que 
Chile (38). Luego se ubican Santa Cruz (40), 
Río Negro (41), Catamarca (42) y Jujuy (44) 
por delante de Ecuador (45).

Según un informe privado, algunas provincias mineras rankean mejor 
que países de la región. Salta y San Juan, las mejor percibidas.

Por otra parte, el índice de Potencial 
Mineral de Mejores Prácticas clasifica las 
jurisdicciones según la geología de la 
región, fomenta la inversión en explora-
ción o no es un impedimento para la 
inversión.

En este caso, Ecuador aparece en la 
ubicación número 13, Colombia en la 18, y 
luego aparece San Juan en la 20 por 
delante de Perú (25), México (28) y Chile 
(30). Luego se ubican Salta (34) y Santa 
Cruz (42).

“Los gobiernos provinciales y el gobierno 
nacional trabajamos en equipo por un 
desarrollo federal, que genere oportunida-
des en todo el territorio nacional, donde la 
minería sustentable tiene un rol central”, 
remarcó Arias.

El funcionario, junto con la secretaria de 
Minería, Fernanda Ávila, participó en 
representación del país de la emblemática 
feria de minerales y tecnología organizada 
por la asociación empresaria Prospectors 
and Developers Association of Canada 
(PDAC), considerada como la más impor-
tante a nivel global.
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Los oficios tradicionales, con el pasar del 
tiempo, fueron perdiendo determinadas 
características relacionadas a lo artesa-
nal. Es que la industrialización de diferen-
tes rubros incorporó maquinaria indus-
trial para agilizar y masificar los produc-
tos. Asimismo, estos trabajos se transmi-
tían de generación en generación. Habi-
tualmente los padres y madres les ense-
ñaban a sus hijos e hijas sus conocimien-
tos para seguir con el negocio familiar o 
poder conseguir un trabajo y asegurarse 
un futuro.

Es así que Omar y Cristian Thaler apren-
dieron sobre la soldadura, a través de su 
papá Antonio Thaler. Ambos tuvieron la 
posibilidad de trabajar en relación de 
dependencia, lo que les permitió vivir. Sin 
embargo, supieron que ese era solo el 
comienzo de un gran proyecto.

Cristian fue el primero en renunciar al 
trabajo en relación de dependencia que 
tenía para apostar a un negocio propio, 
teniendo en cuenta la demanda del 
mercado. No mucho tiempo después, 
Omar se animó y dejó de ser oficial 
tornero con el objetivo de dedicarse full 
time al proyecto con su hermano.

Thaler Hnos nació hace once años en un 
contexto de mucha demanda de trabajos 
de soldadura y montaje.”Dando siempre 
la mejor calidad en nuestros trabajos 
empezamos con la construcción de 
mesadas y mobiliario de acero inoxida-
ble”, relató Omar.

En el 2014 se mudaron a un galpón más 
grande, que con el paso de los años, les 
quedó chico nuevamente. Es que “las 
mesadas de estar en segundo plano, 
pasaron a ser uno de nuestros principales 
trabajos”. Por esto, decidieron comprar 
nuevas máquinas, comenzaron con una 
plegadora y guillotina para acortar los 
plazos de producción.

Hoy la empresa cuenta con corte y plega-
do CNC, corte plasma CNC y hace dos 
meses que los hermanos pudieron 

obtener un taller exclusivo para brindar 
servicio de tornería, “es así que en este 
último tiempo hemos sumado personal a 
nuestro plantel reforzando cada una de 
las áreas de producción”.

Thaler Hnos es una empresa que garanti-
za mano de obra calificada en soldaduras 
de alta presión y calidad en su materia 
prima. Además de un compromiso y 
pasión por el oficio que se ve reflejado en 
el camino que, hasta hoy, continúan 

perfeccionando. 

“Toda esta evolución desde nuestros 
inicios hasta la actualidad hace que 
tengamos una  diversificación en todo lo 
que es productos de acero inoxidable 
ofreciendo a nuestros clientes la mejor 
calidad y llegando a todas las provincias 
de Argentina ya sea con los pedidos de 
mesadas como con los trabajos de 
soldadura y montajes en general”, conclu-
yó Omar uno de los socios de la empresa.

Thaler Hnos es una empresa familiar que fabrica campanas, carros y 
mesadas con el mejor acero inoxidable. Sus servicios abarcan tanto 

comercios como industrias.

Mobiliario a medida y de calidad
PYMES

Trabajos a medida con acero 
inoxidable de primera calidad.

La CNV expuso en Canadá 

El presidente de la Comisión Nacional de 
Valores, Adrián Cosentino, expuso acerca 
del régimen de doble listado y las 
iniciativas disponibles para promoción 
de proyectos de infraestructura y 
producción para empresas extranjeras.

Las exposiciones se dieron en el marco de 
la Convención Mundial de Exploración 
Minera, organizada por la Prospectors 
and Developers Association (PDAC), que 

se llevó a cabo en Canadá.

Cosentino, acompañado por el titular del 
Consejo Federal de Inversiones (CFI), 
Ignacio Lamothe, se reunió con autorida-
des de la Comisión de Valores de Ontario 
para intercambiar experiencias e 
iniciativas con relación a la promoción 
del financiamiento de la actividad 
minera a través del mercado de capitales.

También se expuso acerca del régimen de 
doble listado, recientemente aprobado, 
que apunta al ingreso a oferta pública de 
empresas extranjeras que ya listadas en 
otros mercados.

INFRAESTRUCTURA

Difundieron iniciativas de 
promoción minera a través del 

mercado de capitales.
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La Gobernadora Arabela Carreras 
encabezó en Valcheta un encuentro con 
jefes comunales de toda la provincia con 
el objetivo de compartir y profundizar los 
avances del proyecto de producción y 
desarrollo de Hidrógeno Verde, y la 
instalación de una planta de producción 
en la zona de Sierra Grande.

En la jornada, los intendentes provincia-
les pudieron saber más sobre el proyec-
to.
El encuentro convocó a varios intenden-
tes, quienes analizaron y debatieron 
sobre políticas públicas, vinculadas al 
Hidrógeno Verde y se informaron con 
datos actualizados respecto a la evolu-
ción y puesta en marcha del proyecto.

La reunión y mesa de trabajo se llevó a 
cabo en el Centro Cultural El Libanes, 
espacio en el que estuvieron presentes el 
ministro de Gobierno y Comunidad, 
Rodrigo Buteler; el secretario de Estado 
de Planificación, Daniel Sanguinetti; el 
secretario General, José María Apud; la 
secretaría de Desarrollo Estratégico, 
Mercedes Ibero, y la intendente anfitrio-
na, Yamila Direne.

En este marco, Sanguinetti brindó 

detalles del Plan Estratégico que lleva 
adelante la provincia para diversificar la 
matriz productiva a partir de la genera-
ción de energías renovables, la planifica-
ción y el ordenamiento territorial y la 
capacitación permanente en virtud de 
las nuevas oportunidades y puestos 
laborales que se estiman a futuro.

Sobre el encuentro, Carreras remarcó la 
importancia de poder reunir a las y los 
jefes comunales: “Planteamos todo el 
proceso y explicamos cómo se llega a 
esta oportunidad de inversión, y además 
pudimos responder dudas e inquietudes 
respecto a inversiones, oportunidades 
para la Región Sur y formación laboral”.

Por su parte, Sanguinetti hizo un balance 
muy positivo y comentó que los inten-
dentes “vinieron a interiorizarse de 
primera mano respecto a todas las 
gestiones que se realizaron y las que 
quedan por hacer. Hubo un debate 
interesante desde distintos puntos de 
vista”.
“El proyecto va a favorecer a toda la 
provincia, va a estar centrado en la 
Región Sur, pero hay actividades para 
hacer desde distintos ámbitos y todas las 
localidades van a recibir beneficios. No 

solo en mano de obra, sino en la activi-
dad productiva, científica, turística… es 
un proyecto muy desafiante”, agregó.

En tanto, la Intendenta Direne manifestó 
estar “comprometida y orgullosa” de 
poder ser anfitriona de este espacio de 
debate. “Es sumamente valioso que 
podamos hacer nuestros aportes, 
escuchar a nuestras comunidades, a los 
científicos, a los dirigentes, para que el 
proyecto sea el más justo en relación a 
las normas legales, al cuidado del 
ambiente y al trabajo para nuestra 
gente”, agregó.

Estuvieron presentes los intendentes de 

Chimpay, Hugo Funes; de Choele Choel, 
Diego Ramello; de Comallo, Raúl Hermo-
silla; de Darwin, Víctor Hugo Mansilla; de 
Mainqué, Miguel Petricio; de Fernández 
Oro, Mariano Lavin; de Guardia Mitre, 
Ángel Zingoni; de Jacobacci, Carlos Toro; 
de Luis Beltrán, Robin del Río; de Pilcani-
yeu, Néstor Ayuelef; de Pomona, Miguel 
Jara; de Ramos Mexía, Nelson Quinteros; 
de Río Colorado, Gustavo San Román; de 
Sierra Colorada, Fabián Pilquinao; de 
Sierra Grande, Renzo Tamburrini; de Villa 
Regina, Macelo Orazi; de Ñorquinco, Félix 
Mussa y las intendentas de Valcheta, 
Yamila Direne; y de Maquinchao, Silvina 
Frías.

Los jefes comunales se interiorizaron sobre el proyecto y debatieron 
políticas públicas vinculadas al tema.

Intendentes reunidos por el Hidrógeno Verde
PLANIFICACIÓN

Impulsan los “Mercados Eléctricos Regionales”
ALTERNATIVAS

El Gobierno Nacional, a través de la 
Secretaría de Energía, impulsa la creación 
de lo  que denominaron Mercados 
Eléctricos Regionales. 

La presentación del proyecto estuvo a 
cargo del titular de la cartera, Darío 
Martínez, quien habló de “incrementar la 
generación renovable con un criterio 
federal”. El funcionario estuvo acompaña-
do por Federico Basualdo, subsecretario 
de Energía Eléctrica, y por el gerente 
general de CAMMESA, Sebastián Bonetto.

En el encuentro se presentaron tres 
iniciativas que tienen por objetivo estraté-
gico alcanzar la meta del 20% de participa-
ción de fuentes renovables en la genera-
ción energética para el año 2025, y 

cumplirla con un criterio federal que 
favorezca la integración productiva de 
todas las regiones del país.

El objetivo del proyecto es que la genera-
ción de fuentes renovables sea utilizada en 
la misma área en la que se la genera. 
Además, se proyecta que se pondrían en 
marcha 64 proyectos potenciales con 
capacidad para generar un total de 986 
MW”.

El secretario de Energía cerró la jornada de 
la mesa de trabajo “Desarrollo de 
Mercados Eléctricos Regionales” junto con 
el Consejo Federal de Energía Eléctrica 
(CFEE). En la ocasión, también se plantea-
ron mecanismos para incrementar la 
generación de fuentes renovables y 

diversificar la matriz energética de las 
provincias.

Respecto a los mercados regionales, el 
secretario destacó: “Hemos tomado un 
planteo de los gobernadores, rápidamen-
te lo hablamos con el subsecretario de 
Energía Eléctrica y tomamos estas 
medidas.  Los Mercados Eléctricos 
Regionales son una gran herramienta 
porque van a aportar en este proceso de 
responder a la mayor demanda de energía 
que nuestro país necesita, y lo harán a 
partir de un criterio bien federal que 
contribuirá a la modernización de todo el 
país”.

El secretario Martínez enfatizó “Nuestro 
país demanda energía, y particularmente 
también necesitamos incorporar más 
energía renovable, pero necesitamos 
herramientas de este tipo que tengan un 
carácter federal”.

En relación con las propuestas, el subse-
cretario Basualdo consideró que “los 
Mercados Eléctricos Regionales van a 
permitir ampliar la potencia disponible 
renovable en cada una de las provincias, 
para seguir diversificando la matriz 
energética”. Y añadió: “Obviamente eso va 
a traer una mejora en los precios de la 
energía que tanto necesita la Argentina 
para seguir creciendo”.

Basualdo explicó que “esta visita al 
Consejo Federal tiene que ver con comuni-
car directamente a todas las provincias la 
iniciativa, y ponernos a disposición para 
que la implementación sea lo más rápida 
posible".

Finalmente,  el  gerente general  de 
CAMMESA, Sebastián Bonetto, recalcó que 
con las iniciativas presentadas ante el 
CFEE, se busca “impulsar el desarrollo de 
los Mercados Eléctricos Regionales a partir 
de dos medidas”. Para luego detallarlas: 
“por un lado, la convocatoria a presentar 
proyectos de generación renovables que 
busquen sustituir generación forzada con 
combustibles fósiles; y por el otro, una 
nueva resolución que posibilita a las 

Apuntan a incrementar la generación renovable. El objetivo es que el 
20% de la matriz nacional provengan de energías limpias para el 

2025. 

distribuidoras a contratar energía renova-
ble en el mercado a término para sus 
grandes usuarios”.

Según informaron desde la cartera, “la 
subsecretaría de Energía Eléctrica impulsa 
una reglamentación para que los proyec-
tos locales mejoren la provisión de energía 
eléctrica, tanto en precio como en 
fiabilidad, y se promueva una articulación 
que beneficie los entramados provinciales 
y regionales”.

En este sentido, la secretaría destacó la 
decisión de impulsar el desarrollo de los 
“Mercados Eléctricos Regionales para que 
la generación de fuentes renovables sea 
utilizada en la misma área en la que se la 
genera. Se estiman unos 64 proyectos 
potenciales con capacidad para generar 
un total de 986 MW”, informaron.

Como primer paso hacia la concreción de 
los mercados se instrumentará un 
llamado a Manifestaciones de Interés 
(MDI) para incorporar generación renova-
ble en los puntos de red, donde ese aporte 
contribuya a disminuir o eliminar las 
restricciones al abastecimiento y/o 
generación con gasoil.

Las MDI permitirán mapear la potenciali-
dad de las distintas regiones del país e 
identificar los nodos de red en los que 
corresponda incorporar esa energía, serán 
una herramienta que orientará a los 
potenciales oferentes y una base para una 
posterior licitación.

En segundo término, se analizó la situa-
ción de los contratos de distribuidoras con 
grandes usuarios y se propuso un meca-
nismo que le permita a las distribuidoras 
contratar generación renovable para 
asignarla a su demanda.

Actualmente, existen unas 3.438 “Grandes 
Demandas del Distribuidor” (GUDIs) sin 
posibilidades de firmar contratos y con 
una demanda anual de 13.016GWh/año. 
Para ellas se evaluó la implementación de 
un nuevo tipo de contrato que será 
pactado libremente entre las partes.

“Fue una jornada de debate y 
diálogo”, dijo Carreras.
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La Gobernadora Arabela Carreras 
encabezó en Valcheta un encuentro con 
jefes comunales de toda la provincia con 
el objetivo de compartir y profundizar los 
avances del proyecto de producción y 
desarrollo de Hidrógeno Verde, y la 
instalación de una planta de producción 
en la zona de Sierra Grande.

En la jornada, los intendentes provincia-
les pudieron saber más sobre el proyec-
to.
El encuentro convocó a varios intenden-
tes, quienes analizaron y debatieron 
sobre políticas públicas, vinculadas al 
Hidrógeno Verde y se informaron con 
datos actualizados respecto a la evolu-
ción y puesta en marcha del proyecto.

La reunión y mesa de trabajo se llevó a 
cabo en el Centro Cultural El Libanes, 
espacio en el que estuvieron presentes el 
ministro de Gobierno y Comunidad, 
Rodrigo Buteler; el secretario de Estado 
de Planificación, Daniel Sanguinetti; el 
secretario General, José María Apud; la 
secretaría de Desarrollo Estratégico, 
Mercedes Ibero, y la intendente anfitrio-
na, Yamila Direne.

En este marco, Sanguinetti brindó 

detalles del Plan Estratégico que lleva 
adelante la provincia para diversificar la 
matriz productiva a partir de la genera-
ción de energías renovables, la planifica-
ción y el ordenamiento territorial y la 
capacitación permanente en virtud de 
las nuevas oportunidades y puestos 
laborales que se estiman a futuro.

Sobre el encuentro, Carreras remarcó la 
importancia de poder reunir a las y los 
jefes comunales: “Planteamos todo el 
proceso y explicamos cómo se llega a 
esta oportunidad de inversión, y además 
pudimos responder dudas e inquietudes 
respecto a inversiones, oportunidades 
para la Región Sur y formación laboral”.

Por su parte, Sanguinetti hizo un balance 
muy positivo y comentó que los inten-
dentes “vinieron a interiorizarse de 
primera mano respecto a todas las 
gestiones que se realizaron y las que 
quedan por hacer. Hubo un debate 
interesante desde distintos puntos de 
vista”.
“El proyecto va a favorecer a toda la 
provincia, va a estar centrado en la 
Región Sur, pero hay actividades para 
hacer desde distintos ámbitos y todas las 
localidades van a recibir beneficios. No 

solo en mano de obra, sino en la activi-
dad productiva, científica, turística… es 
un proyecto muy desafiante”, agregó.

En tanto, la Intendenta Direne manifestó 
estar “comprometida y orgullosa” de 
poder ser anfitriona de este espacio de 
debate. “Es sumamente valioso que 
podamos hacer nuestros aportes, 
escuchar a nuestras comunidades, a los 
científicos, a los dirigentes, para que el 
proyecto sea el más justo en relación a 
las normas legales, al cuidado del 
ambiente y al trabajo para nuestra 
gente”, agregó.

Estuvieron presentes los intendentes de 

Chimpay, Hugo Funes; de Choele Choel, 
Diego Ramello; de Comallo, Raúl Hermo-
silla; de Darwin, Víctor Hugo Mansilla; de 
Mainqué, Miguel Petricio; de Fernández 
Oro, Mariano Lavin; de Guardia Mitre, 
Ángel Zingoni; de Jacobacci, Carlos Toro; 
de Luis Beltrán, Robin del Río; de Pilcani-
yeu, Néstor Ayuelef; de Pomona, Miguel 
Jara; de Ramos Mexía, Nelson Quinteros; 
de Río Colorado, Gustavo San Román; de 
Sierra Colorada, Fabián Pilquinao; de 
Sierra Grande, Renzo Tamburrini; de Villa 
Regina, Macelo Orazi; de Ñorquinco, Félix 
Mussa y las intendentas de Valcheta, 
Yamila Direne; y de Maquinchao, Silvina 
Frías.

Los jefes comunales se interiorizaron sobre el proyecto y debatieron 
políticas públicas vinculadas al tema.

Intendentes reunidos por el Hidrógeno Verde
PLANIFICACIÓN

Impulsan los “Mercados Eléctricos Regionales”
ALTERNATIVAS

El Gobierno Nacional, a través de la 
Secretaría de Energía, impulsa la creación 
de lo  que denominaron Mercados 
Eléctricos Regionales. 

La presentación del proyecto estuvo a 
cargo del titular de la cartera, Darío 
Martínez, quien habló de “incrementar la 
generación renovable con un criterio 
federal”. El funcionario estuvo acompaña-
do por Federico Basualdo, subsecretario 
de Energía Eléctrica, y por el gerente 
general de CAMMESA, Sebastián Bonetto.

En el encuentro se presentaron tres 
iniciativas que tienen por objetivo estraté-
gico alcanzar la meta del 20% de participa-
ción de fuentes renovables en la genera-
ción energética para el año 2025, y 

cumplirla con un criterio federal que 
favorezca la integración productiva de 
todas las regiones del país.

El objetivo del proyecto es que la genera-
ción de fuentes renovables sea utilizada en 
la misma área en la que se la genera. 
Además, se proyecta que se pondrían en 
marcha 64 proyectos potenciales con 
capacidad para generar un total de 986 
MW”.

El secretario de Energía cerró la jornada de 
la mesa de trabajo “Desarrollo de 
Mercados Eléctricos Regionales” junto con 
el Consejo Federal de Energía Eléctrica 
(CFEE). En la ocasión, también se plantea-
ron mecanismos para incrementar la 
generación de fuentes renovables y 

diversificar la matriz energética de las 
provincias.

Respecto a los mercados regionales, el 
secretario destacó: “Hemos tomado un 
planteo de los gobernadores, rápidamen-
te lo hablamos con el subsecretario de 
Energía Eléctrica y tomamos estas 
medidas.  Los Mercados Eléctricos 
Regionales son una gran herramienta 
porque van a aportar en este proceso de 
responder a la mayor demanda de energía 
que nuestro país necesita, y lo harán a 
partir de un criterio bien federal que 
contribuirá a la modernización de todo el 
país”.

El secretario Martínez enfatizó “Nuestro 
país demanda energía, y particularmente 
también necesitamos incorporar más 
energía renovable, pero necesitamos 
herramientas de este tipo que tengan un 
carácter federal”.

En relación con las propuestas, el subse-
cretario Basualdo consideró que “los 
Mercados Eléctricos Regionales van a 
permitir ampliar la potencia disponible 
renovable en cada una de las provincias, 
para seguir diversificando la matriz 
energética”. Y añadió: “Obviamente eso va 
a traer una mejora en los precios de la 
energía que tanto necesita la Argentina 
para seguir creciendo”.

Basualdo explicó que “esta visita al 
Consejo Federal tiene que ver con comuni-
car directamente a todas las provincias la 
iniciativa, y ponernos a disposición para 
que la implementación sea lo más rápida 
posible".

Finalmente,  el  gerente general  de 
CAMMESA, Sebastián Bonetto, recalcó que 
con las iniciativas presentadas ante el 
CFEE, se busca “impulsar el desarrollo de 
los Mercados Eléctricos Regionales a partir 
de dos medidas”. Para luego detallarlas: 
“por un lado, la convocatoria a presentar 
proyectos de generación renovables que 
busquen sustituir generación forzada con 
combustibles fósiles; y por el otro, una 
nueva resolución que posibilita a las 

Apuntan a incrementar la generación renovable. El objetivo es que el 
20% de la matriz nacional provengan de energías limpias para el 

2025. 

distribuidoras a contratar energía renova-
ble en el mercado a término para sus 
grandes usuarios”.

Según informaron desde la cartera, “la 
subsecretaría de Energía Eléctrica impulsa 
una reglamentación para que los proyec-
tos locales mejoren la provisión de energía 
eléctrica, tanto en precio como en 
fiabilidad, y se promueva una articulación 
que beneficie los entramados provinciales 
y regionales”.

En este sentido, la secretaría destacó la 
decisión de impulsar el desarrollo de los 
“Mercados Eléctricos Regionales para que 
la generación de fuentes renovables sea 
utilizada en la misma área en la que se la 
genera. Se estiman unos 64 proyectos 
potenciales con capacidad para generar 
un total de 986 MW”, informaron.

Como primer paso hacia la concreción de 
los mercados se instrumentará un 
llamado a Manifestaciones de Interés 
(MDI) para incorporar generación renova-
ble en los puntos de red, donde ese aporte 
contribuya a disminuir o eliminar las 
restricciones al abastecimiento y/o 
generación con gasoil.

Las MDI permitirán mapear la potenciali-
dad de las distintas regiones del país e 
identificar los nodos de red en los que 
corresponda incorporar esa energía, serán 
una herramienta que orientará a los 
potenciales oferentes y una base para una 
posterior licitación.

En segundo término, se analizó la situa-
ción de los contratos de distribuidoras con 
grandes usuarios y se propuso un meca-
nismo que le permita a las distribuidoras 
contratar generación renovable para 
asignarla a su demanda.

Actualmente, existen unas 3.438 “Grandes 
Demandas del Distribuidor” (GUDIs) sin 
posibilidades de firmar contratos y con 
una demanda anual de 13.016GWh/año. 
Para ellas se evaluó la implementación de 
un nuevo tipo de contrato que será 
pactado libremente entre las partes.

“Fue una jornada de debate y 
diálogo”, dijo Carreras.
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Gutiérrez propuso refuncionalizar la PIAP
HIDROGENO 2030

Lo hizo en un encuentro que se realizó en Bariloche. Los reactores de 
amoniaco de la planta podría acortar los tiempos para avanzar en el 

proyecto del hidrógeno. Además se podría aprovechar la 
infraestructura presente.

Omar Gutiérrez presentó el proyecto 
provincial de relanzamiento de la Planta 
Industrial de Agua Pesada (PIAP) en el 
panel intersectorial “Situación y perspecti-
vas de la estrategia nacional Hidrógeno 
2030”, que se realizó en Bariloche, Río 
Negro. La jornada fue organizada por el 
Consejo Económico y Social, el Ministerio 
de Desarrollo Productivo de la Nación y el 
gobierno de Río Negro.

El encuentro se focalizó en la transición 
energética como eje de implementación 
de una política nacional participativa, 
previsible y estable en el tiempo. El proyec-
to de hidrógeno verde que está desarro-
llando Río Negro aparece entonces como 
una oportunidad de desarrollo productivo 
para la provincia, el país y la región.

En ese sentido la PIAP neuquina, ubicada 
en Arroyito a la vera del río Limay, es una 
de las más grandes del mundo y cuenta 
con dos reactores de producción de 
Amoníaco que se utilizan para separar el 
Deuterio del agua del río Limay y producir 
Agua Pesada.

En función de esa infraestructura presen-

te en Neuquén, el gobernador Gutiérrez 
señaló que estos reactores y la infraes-
tructura instalada de la PIAP pueden ser 
refuncionalizados “para producir amonía-
co, uno de los insumos necesarios para 
producir hidrógeno verde o azul a partir 
de la generación de la represa lindera, de 
parques eólicos o partir de procesos de 
desarrollo de gas, y así ampliar la matriz 
energética”.

Según estudios realizados por la Empresa 
Industrial de Servicios de Ingeniería de 
Neuquén (ENSI), para producir la versión 
azul se puede considerar el uso de gas 
natural junto a la captura del carbono que 
emite, y para la verde se puede utilizar 
energía proveniente de la propia Central 
Hidroeléctrica que se encuentra a metros 
de la planta, cuya potencia instalada es de 
128 MW. También se puede desarrollar 
alguno de los parques eólicos que se 
encuentran en carpeta cerca de la misma 
planta.

Al respecto, José Brillo, presidente de la 
agencia de desarrollo de inversiones ADI 
NQN, precisó “Neuquén tiene 1000 
megavatios estudiados en distintos tipos 

de energía por lo tanto está la energía 
renovable necesaria para producir el 
hidrógeno”.

Agregó que la PIAP tiene uno de los 
reactores de amoníaco en dos equipos 
más grandes del mundo. Son 2000 
toneladas por día cada uno y esto contri-
buiría a acortar los tiempos para avanzar 
en el proyecto del hidrógeno. Sumado a 
esto, su ubicación preferencial, al lado del 
embalse y a pocos kilómetros de gasoduc-
tos troncales permite plantear también el 
hidrógeno azul a partir del gas natural. 
“En esta planta industrial podemos tener 
hechos concretos para producir hidróge-
no y amoniaco en sus dos colores”, afirmó.

Gutiérrez resaltó que “el gas es el motor 
de la transición energética, sobre él hay 
que trabajar para evitar los gases fugitivos 
y el venteo. Hoy el gasoil está siendo 
reemplazado por el gas como insumo 

para energizar los equipos” y consideró 
importante destacar que “hace algunos 
años Vaca Muerta producía el 3,5 del 
petróleo y el gas del país, y hoy produce 
aproximadamente el 40 y 50 % del petró-
leo y el gas del país”.

“Se habla de transición energética, 
sustentabilidad ambiental, social y 
económica; es una agenda de corto, 
mediano y largo plazo. Y para conciliar los 
cambios climáticos con estas situaciones 
emergentes que han llegado para quedar-
se se necesitan consensos estratégicos y 
estructurales”, aseveró.

“Tenemos la posibilidad de vincularnos a 
una oportunidad de crecimiento y desa-
rrollar una matriz energética e industriali-
zar en origen. La Argentina tiene una 
matriz energética mucho más pura 
comparativamente con otros países y eso 
le permite ser proveedor del mundo”, 
destacó.

“Las compañías nacionales e internacio-
nales están integradas trabajando en esa 
curva de aprendizaje para seguir avanzan-
do en la huella de la descarbonización de 
la economía. Esta es la nueva agenda, al 
desarrollo de los recursos naturales y las 
políticas públicas sociales es tiempo de 
que le introduzcamos con claridad esta 
agenda del conocimiento verde y circu-
lar”, aseveró.

La Gobernadora Arabela Carreras, el 
Canciller Santiago Cafiero y el Intendente 
de Bariloche, Gustavo Gennuso, presenta-
ron la candidatura de Bariloche para ser 
sede de la Exposición Especializada 2027.

Hasta el momento, ninguna expo de este 
tipo ha sido realizada en Sudamérica, lo 
que significa una oportunidad única para 
Argentina, la Patagonia y en especial para 
Bariloche, que llevará como tema elegido 
el de Naturaleza + Tecnología, referido a 
las energías limpias y el ser humano como 
motor transformador.

La Gobernadora manifestó su entusiasmo 
porque “estamos ante la enorme oportu-
nidad de generar este nuevo comienzo, 
nuestra provincia está siendo eje de todo 
un proceso de transformación en torno a 

las energías limpias y queremos poner a la 
naturaleza como eje dentro del desarrollo 
tecnológico”.

“Hay una crisis energética global. Sabe-
mos que nuestra región se presenta como 
una gran oportunidad para el planeta. 
Tenemos la oportunidad de hablar desde 
una perspectiva sudamericana, que 
todavía no ha tenido la posibilidad de 
expresarse”, dijo.

Además puntualizó que Río Negro “está 
ante una posibilidad única para la produc-
ción de hidrógeno verde y para ser un 
motor de desarrollo de esta industria para 
todo el mundo, creemos que junto con 
toda la capacidad instalada en la región en 
materia de ciencia y tecnología podemos 
darle a esta expo un contenido único, en 
vistas de la construcción de un mundo que 
pretendemos y creemos puede ser mejor. 
Nosotros podemos y debemos ser moto-
res de ese cambio”.

Por su parte, Cafiero destacó que la 
candidatura de Bariloche se basa en la 
idea de plantear un nuevo comienzo. 
“Desde el fin del mundo, desde el sur del 
sur y desde la responsabilidad que tene-

mos frente a la naturaleza de generar un 
presente y un futuro más respetuoso con el 
ambiente, presentamos esta candidatura 
para realizar, por primera vez, una expo de 
estas características en nuestro continen-
te.

Invitó a todos los países de la región a que 
“nos acompañen y que sientan propia esta 
candidatura” y señaló que esta edición de 
la expo “expresa cultura, naturaleza, 
innovación y tecnología”.

Esta candidatura, y el proyecto que la 
sustenta, ha sido fruto de la tarea de tres 
jurisdicciones (Municipal, Provincial y 
Nacional). El Comité de candidatura 
Bariloche 2027 está conformado por la 
Municipalidad de la ciudad de San Carlos 
de Bariloche, el Gobierno de la Provincia 
de Río Negro y el Ministerio de Relaciones 
Exteriores, Comercio Internacional y Culto 
de la República Argentina.

Por videoconferencia, el Intendente 
Gennuso puso en valor la importancia de 
la iniciativa al informar que se construirá 
en la sede del PITBA, la ciudad del conoci-
miento y el desarrollo. “Uniremos a todo el 
sistema educativo de la región: nuestras 
universidades, como las del Comahue y 
Río Negro; nuestros institutos tecnológi-
cos, como el Balseiro, con las empresas de 
tecnología y energía. Y vincularemos a 
todo el sector de la ciencia y tecnología 

con nuestras empresas públicas, con 
INVAP y ARSAT a la cabeza”.

Se precisó en el encuentro que esta 
candidatura tiene el objetivo de poner a la 
Patagonia frente a los ojos del mundo, 
tanto en materia de producción de nuevas 
energías limpias como también como 
destino turístico natural.

El Comité Bariloche 2027 tendrá la misión 
de representar la candidatura ante el BIE 
(Bureau International des Expositions) y de 
llevar adelante todas las acciones necesa-
rias para lograr que nuestro país resulte 
elegido por la mayoría de las 170 naciones 
que lo conforman. El día 20 del corriente se 
realizará la presentación formal del dossier 
y la votación se realizará en el mes de junio 
del 2023.

La pandemia del Covid-19, hizo que se 
postergue la Expo Dubai 2020, reciente-
mente finalizada en el 2022, lo que llevó a 
la suspensión de la realización de Buenos 
Aires 2023, es por eso que Argentina 
retoma la oportunidad de presentarse 
como candidata para ser sede en el 2027.

En el acto llevado a cabo en el Palacio San 
Martín también estuvieron presentes los 
ministros de Turismo, Matías Lammens; el 
ex ministro de Producción, Matias Kulfas; 
de Interior Eduardo de Pedro; de Ambien-
te, Juan Cabandié; entre otros. 

Funcionarios nacionales y provinciales presentaron la candidatura 
para que la ciudad sea sede de la expo. El encuentro se enfocará en 

las energías renovables.

Bariloche, rumbo a Especializada 2027
NATURALEZA Y TECNOLOGÍA
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Gutiérrez propuso refuncionalizar la PIAP
HIDROGENO 2030

Lo hizo en un encuentro que se realizó en Bariloche. Los reactores de 
amoniaco de la planta podría acortar los tiempos para avanzar en el 

proyecto del hidrógeno. Además se podría aprovechar la 
infraestructura presente.

Omar Gutiérrez presentó el proyecto 
provincial de relanzamiento de la Planta 
Industrial de Agua Pesada (PIAP) en el 
panel intersectorial “Situación y perspecti-
vas de la estrategia nacional Hidrógeno 
2030”, que se realizó en Bariloche, Río 
Negro. La jornada fue organizada por el 
Consejo Económico y Social, el Ministerio 
de Desarrollo Productivo de la Nación y el 
gobierno de Río Negro.

El encuentro se focalizó en la transición 
energética como eje de implementación 
de una política nacional participativa, 
previsible y estable en el tiempo. El proyec-
to de hidrógeno verde que está desarro-
llando Río Negro aparece entonces como 
una oportunidad de desarrollo productivo 
para la provincia, el país y la región.

En ese sentido la PIAP neuquina, ubicada 
en Arroyito a la vera del río Limay, es una 
de las más grandes del mundo y cuenta 
con dos reactores de producción de 
Amoníaco que se utilizan para separar el 
Deuterio del agua del río Limay y producir 
Agua Pesada.

En función de esa infraestructura presen-

te en Neuquén, el gobernador Gutiérrez 
señaló que estos reactores y la infraes-
tructura instalada de la PIAP pueden ser 
refuncionalizados “para producir amonía-
co, uno de los insumos necesarios para 
producir hidrógeno verde o azul a partir 
de la generación de la represa lindera, de 
parques eólicos o partir de procesos de 
desarrollo de gas, y así ampliar la matriz 
energética”.

Según estudios realizados por la Empresa 
Industrial de Servicios de Ingeniería de 
Neuquén (ENSI), para producir la versión 
azul se puede considerar el uso de gas 
natural junto a la captura del carbono que 
emite, y para la verde se puede utilizar 
energía proveniente de la propia Central 
Hidroeléctrica que se encuentra a metros 
de la planta, cuya potencia instalada es de 
128 MW. También se puede desarrollar 
alguno de los parques eólicos que se 
encuentran en carpeta cerca de la misma 
planta.

Al respecto, José Brillo, presidente de la 
agencia de desarrollo de inversiones ADI 
NQN, precisó “Neuquén tiene 1000 
megavatios estudiados en distintos tipos 

de energía por lo tanto está la energía 
renovable necesaria para producir el 
hidrógeno”.

Agregó que la PIAP tiene uno de los 
reactores de amoníaco en dos equipos 
más grandes del mundo. Son 2000 
toneladas por día cada uno y esto contri-
buiría a acortar los tiempos para avanzar 
en el proyecto del hidrógeno. Sumado a 
esto, su ubicación preferencial, al lado del 
embalse y a pocos kilómetros de gasoduc-
tos troncales permite plantear también el 
hidrógeno azul a partir del gas natural. 
“En esta planta industrial podemos tener 
hechos concretos para producir hidróge-
no y amoniaco en sus dos colores”, afirmó.

Gutiérrez resaltó que “el gas es el motor 
de la transición energética, sobre él hay 
que trabajar para evitar los gases fugitivos 
y el venteo. Hoy el gasoil está siendo 
reemplazado por el gas como insumo 

para energizar los equipos” y consideró 
importante destacar que “hace algunos 
años Vaca Muerta producía el 3,5 del 
petróleo y el gas del país, y hoy produce 
aproximadamente el 40 y 50 % del petró-
leo y el gas del país”.

“Se habla de transición energética, 
sustentabilidad ambiental, social y 
económica; es una agenda de corto, 
mediano y largo plazo. Y para conciliar los 
cambios climáticos con estas situaciones 
emergentes que han llegado para quedar-
se se necesitan consensos estratégicos y 
estructurales”, aseveró.

“Tenemos la posibilidad de vincularnos a 
una oportunidad de crecimiento y desa-
rrollar una matriz energética e industriali-
zar en origen. La Argentina tiene una 
matriz energética mucho más pura 
comparativamente con otros países y eso 
le permite ser proveedor del mundo”, 
destacó.

“Las compañías nacionales e internacio-
nales están integradas trabajando en esa 
curva de aprendizaje para seguir avanzan-
do en la huella de la descarbonización de 
la economía. Esta es la nueva agenda, al 
desarrollo de los recursos naturales y las 
políticas públicas sociales es tiempo de 
que le introduzcamos con claridad esta 
agenda del conocimiento verde y circu-
lar”, aseveró.

La Gobernadora Arabela Carreras, el 
Canciller Santiago Cafiero y el Intendente 
de Bariloche, Gustavo Gennuso, presenta-
ron la candidatura de Bariloche para ser 
sede de la Exposición Especializada 2027.

Hasta el momento, ninguna expo de este 
tipo ha sido realizada en Sudamérica, lo 
que significa una oportunidad única para 
Argentina, la Patagonia y en especial para 
Bariloche, que llevará como tema elegido 
el de Naturaleza + Tecnología, referido a 
las energías limpias y el ser humano como 
motor transformador.

La Gobernadora manifestó su entusiasmo 
porque “estamos ante la enorme oportu-
nidad de generar este nuevo comienzo, 
nuestra provincia está siendo eje de todo 
un proceso de transformación en torno a 

las energías limpias y queremos poner a la 
naturaleza como eje dentro del desarrollo 
tecnológico”.

“Hay una crisis energética global. Sabe-
mos que nuestra región se presenta como 
una gran oportunidad para el planeta. 
Tenemos la oportunidad de hablar desde 
una perspectiva sudamericana, que 
todavía no ha tenido la posibilidad de 
expresarse”, dijo.

Además puntualizó que Río Negro “está 
ante una posibilidad única para la produc-
ción de hidrógeno verde y para ser un 
motor de desarrollo de esta industria para 
todo el mundo, creemos que junto con 
toda la capacidad instalada en la región en 
materia de ciencia y tecnología podemos 
darle a esta expo un contenido único, en 
vistas de la construcción de un mundo que 
pretendemos y creemos puede ser mejor. 
Nosotros podemos y debemos ser moto-
res de ese cambio”.

Por su parte, Cafiero destacó que la 
candidatura de Bariloche se basa en la 
idea de plantear un nuevo comienzo. 
“Desde el fin del mundo, desde el sur del 
sur y desde la responsabilidad que tene-

mos frente a la naturaleza de generar un 
presente y un futuro más respetuoso con el 
ambiente, presentamos esta candidatura 
para realizar, por primera vez, una expo de 
estas características en nuestro continen-
te.

Invitó a todos los países de la región a que 
“nos acompañen y que sientan propia esta 
candidatura” y señaló que esta edición de 
la expo “expresa cultura, naturaleza, 
innovación y tecnología”.

Esta candidatura, y el proyecto que la 
sustenta, ha sido fruto de la tarea de tres 
jurisdicciones (Municipal, Provincial y 
Nacional). El Comité de candidatura 
Bariloche 2027 está conformado por la 
Municipalidad de la ciudad de San Carlos 
de Bariloche, el Gobierno de la Provincia 
de Río Negro y el Ministerio de Relaciones 
Exteriores, Comercio Internacional y Culto 
de la República Argentina.

Por videoconferencia, el Intendente 
Gennuso puso en valor la importancia de 
la iniciativa al informar que se construirá 
en la sede del PITBA, la ciudad del conoci-
miento y el desarrollo. “Uniremos a todo el 
sistema educativo de la región: nuestras 
universidades, como las del Comahue y 
Río Negro; nuestros institutos tecnológi-
cos, como el Balseiro, con las empresas de 
tecnología y energía. Y vincularemos a 
todo el sector de la ciencia y tecnología 

con nuestras empresas públicas, con 
INVAP y ARSAT a la cabeza”.

Se precisó en el encuentro que esta 
candidatura tiene el objetivo de poner a la 
Patagonia frente a los ojos del mundo, 
tanto en materia de producción de nuevas 
energías limpias como también como 
destino turístico natural.

El Comité Bariloche 2027 tendrá la misión 
de representar la candidatura ante el BIE 
(Bureau International des Expositions) y de 
llevar adelante todas las acciones necesa-
rias para lograr que nuestro país resulte 
elegido por la mayoría de las 170 naciones 
que lo conforman. El día 20 del corriente se 
realizará la presentación formal del dossier 
y la votación se realizará en el mes de junio 
del 2023.

La pandemia del Covid-19, hizo que se 
postergue la Expo Dubai 2020, reciente-
mente finalizada en el 2022, lo que llevó a 
la suspensión de la realización de Buenos 
Aires 2023, es por eso que Argentina 
retoma la oportunidad de presentarse 
como candidata para ser sede en el 2027.

En el acto llevado a cabo en el Palacio San 
Martín también estuvieron presentes los 
ministros de Turismo, Matías Lammens; el 
ex ministro de Producción, Matias Kulfas; 
de Interior Eduardo de Pedro; de Ambien-
te, Juan Cabandié; entre otros. 

Funcionarios nacionales y provinciales presentaron la candidatura 
para que la ciudad sea sede de la expo. El encuentro se enfocará en 

las energías renovables.

Bariloche, rumbo a Especializada 2027
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NEUQUÉN

Rulquén fue reconocida por su trayectoria

La municipalidad de la ciudad de Neuquén 
reconoció con una placa a Rulquén, un 
comercio con 52 años de trayectoria en la 
región. 

Con un pequeño acto en las instalaciones 
del comercio, ubicado en Planas 875, el 
intendente Mariano Gaido junto a la 
familia Gazzola, descubrieron una placa 
artesanal en su fachada y se les hizo 
entrega de un certificado.

“Para darnos el reconocimiento vino el 
intendente, su secretario y otros funciona-
rios que colocaron una placa en el frente y 
nos dieron un cuadro que está colgado en 
el interior del local”, recordó Daniel 
Gazzola, uno de los titulares del negocio.

Durante el acto, el empresario le hizo un 
pedido a Gaido. “Le pregunté al intendente 
si no era posible que los comercios que 
tenemos más de 50 años sean beneficia-
rios de la licencia comercial, pero sin 
pagarla”, a lo que el intendente contestó 
que “lo iba a tratar”, según el relato del 
comerciante.

Daniel y su hermano Rodolfo, quienes hace 
52 años dieron vida a Rulquen, continúan 

en la actividad comercial y siguen adminis-
trando su histórico comercio. 

“Hay muy pocos negocios que los que lo 
fundaron, -no fundieron, fundaron-, 
remarcó con tono irónico, hoy estén en los 
negocios, tengan el número de cuit 
original, y sigan figurando en las cheque-
ras", bromeó y remarcó: “En nuestro caso, 
quienes fundamos la empresa continua-
mos trabajando en ella”. 

¿Qué se siente tener ese privilegio? -le 
preguntamos desde EP-, a lo que Gazzola 
respondió entre risas: “¡que tengo muchos 
años!”.

La historia de Rulquen en la ciudad nació 
junto al desarrollo energético, el 1 de 
diciembre de 1969, cuando abrieron su 
primer local en la calle Pampa 256. En 
pleno auge de El Chocón y con una 
floreciente fruticultura, los hermanos 
Gazzola levantaron su negocio en una 
histórica casa de adobe.

Curiosamente, hoy la industria energética 
sigue impulsando su negocio, ya no en 
manos de El Chocón, sino del desarrollo 
hidrocarburífero no convencional.

“Vaca Muerta está marcando un hito. Atrás 
de las grandes compañías productoras hay 
10 empresas satélite que mueven nuestro 
mercado. Ha influido positivamente. En su 
época, un fenómeno similar lo tuvimos con 
El Chocón, que se hizo con mucha plata. 
Recuerdo que en ese entonces, venían a 
comprar a Neuquén en un camión Ford 
700 con caja y lo llenaba todos los días con 
mercadería. Era una cosa increíble”, relató 
Daniel. 

Neuquén era una ciudad completamente 
distinta, impulsada por el auge de la 
energía y la fruticultura. 

Cuando los Gazzola llegaron a Neuquén 
desde Bahía Blanca, intentaron mantener 
el nombre del comercio que tenían en la 
localidad bonaerense: ‘Rodamientos 
Gazzola S.A.’, pero el municipio no lo 
aceptó y eligieron ponerle su nombre 
actual: ‘Rulquén’.

Finalmente, en el año 1974 compraron el 
lote donde están instalados actualmente e 
inauguraron en septiembre del 76.

Estar despierto
Daniel Gazzola no duda al contestar cuál es 
la fórmula para que un negocio perdure en 
un país tan inestable como la Argentina. 
Con mucha seguridad revela el misterio: 
“el secreto es estar despierto”. 

El intendente y otros funcionarios descubrieron una placa en la 
fachada del histórico comercio. La empresa nació con el auge 

energético de El Chocón. Hoy, Vaca Muerta impulsa el negocio.

“Ha costado mucho. En un momento 
tuvimos que empeñar el negocio para 
poder salir a flote. Hemos tenido que 
vender un edificio que hemos hecho 
durante un montón de años, para mante-
nernos y seguir”, reveló el empresario.

“De algún modo aprendimos que cuando 
vendés 100, 50 son del proveedor, 30 del 
Estado y, con suerte, 20 tuyo. Lo que vos 
tenés que estar dispuesto a gastar, son los 
20 tuyos. Esa es la primera regla para 
cualquier tipo de negocio. Después 
trabajar, hemos trabajado los dos (Daniel y 
Rodolfo) toda la vida en el negocio. Más 
tarde incorporamos a mi sobrino, que hoy 
es quién está a cargo”, agregó.

Pese a lo difícil que sea el camino, uno de 
los pilares principales de un negocio es su 
clientela. Por esa razón, consultamos a 
Daniel si después de más de 50 años de 
trayectoria, hay clientes que también 
perduren. “Tenemos clientes que nos 
siguen desde el principio. A esos también 
hay que premiarlos”, -contestó entre risas y 
agregó-, “hay algunos que nos sacan los 
´trapitos al sol´porque nos conocen hace 
mucho tiempo”, reveló. 


